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// промышленность

Проблему решит инвестор

панорама новостей

    // здравоохранение

// сельское хозяйство

Для продовольственной 
безопасности Кузбасса

// жкх

Обновление дворов и парков

  Фото с сайта администрации города Кемерово.

В КУЗБАССЕ 
ОТКРЫЛАСЬ 
ЛАБОРАТОРИЯ 
ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА 
ЗАПЧАСТЕЙ 
К МЕДОБОРУДОВАНИЮ.

Губернатор Илья Середюк 
провёл заседание оперативного 
штаба по ситуации 
на ООО «Шахта «Инская».

Участие в совещании приняли 
представители коллектива пред-
приятия, профильных министерств 
и ведомств, правоохранительных 
органов. Напомним: на предприя-
тии накопилась задолженность по 
зарплате.

«На шахте «Инская» добывается 
высококалорийный уголь, востре-
бованный в Китае и других странах, 
рынок сбыта есть. Здесь созданы 
рабочие места, поэтому нам важ-
но, чтобы предприятие продолжа-

ло работу, а люди были обеспечены 
социальными гарантиями. Есть два 
решения: найти нового инвесто-
ра, который будет вкладываться в 
развитие предприятия и выплатит 
долги горнякам. Второе – закрыть 
предприятие и решать вопрос с по-
гашением задолженности по зар-
платам. Мы трудовой коллектив 
один на один с этой проблемой не 
оставим. В последнее время про-
водились переговоры, потенциаль-
ный инвестор есть», – сказал губер-
натор Кузбасса Илья Середюк.

На заседании выступил предста-
витель потенциального инвесто-
ра. Он пообещал 18 ноября закрыть 
долги по зарплате за июнь и июль. 

В этот же день будет предоставлен 
план работы шахты.

Для защиты интересов работни-
ков ООО «Шахта «Инская» от не-
правомерных действий работода-
теля по обращению правительства 
Кузбасса возбуждено уголовное 
дело по части 2 статьи 145.1 УК РФ 
(полная невыплата заработной пла-
ты свыше двух месяцев).

Как сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства Кузбас-
са, по поручению губернатора Ильи 
Середюка на постоянной основе ра-
ботает межведомственная комис-
сия по урегулированию ситуации на 
ООО «Шахта «Инская».

Вера Скворцова.

В рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда» 
в этом году в Кузбассе благо-
устроили 328 объектов: 
250 дворовых и 78 обществен-
ных территорий. Финансирова-
ние из федерального и областно-
го бюджетов превысило 
1 млрд 518 млн рублей, сообщила 
пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса.

«Нацпроект «Жилье и городская 
среда» стал востребованным у жи-
телей. Кузбассовцы всегда активно 
голосуют за территории, которые 
нуждаются в преображении в пер-
вую очередь. В Кузбассе с 2017 по 
2024 год по нацпроекту благоустро-
или 3 155 объектов: 2 630 дворовых 
территорий и 525 общественных 
пространств. Программа показала 
эффективность и обязательно бу-
дет продолжена», – подчеркнул гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк.

В Кемерове благоустроено 
52 дворовые территории и 11 об-
щественных пространств, в Ново-

кузнецке – 71 двор и 10 тротуаров. 
В Юрге в парке Кировском созда-
на комфортная зона для отдыха. 
В Белове в сквере ДК угольщиков 
появились новые брусчатые тро-
туары, велодорожка, малая сцена, 
амфитеатр, скейт-парк, паркур-зо-

на. Также по нацпроекту обновили 
8 дворов, а в Инском благоустроили 
агитплощадку.

В Осинниках отремонтирова-
ли 4 придомовые территории и 
2  игровые площадки. В Березовском 
приводят в порядок аллею на Мо-
лодёжном бульваре, благоустроили 
2 придомовые территории. В Меж-
дуреченске обновили 4 придомовые 
территории, тротуар на улице Куз-
нецкой и сквер у здания ЗАГСа, в 
Тайге – 3 двора, тротуар между ули-
цей 40 лет Октября и проспектом 
Кирова. У библиотеки и детской 
школы искусств уложили троту-
арную плитку и установили новые 
уличные фонари.

В Яйском муниципальном окру-
ге в парке «Тополёк» установили 
перголу, топиарную фигуру «Влю-
блённые», а также уложили брус-
чатку около детской площадки, об-
новили 3 придомовые территории.

Ольга Соловьева.

Доля местной продукции в торговых сетях 
региона составляет 24 процента.

Для оперативного отслеживания динамики ас-
сортимента продукции местных производителей 
в торговых сетях региона Минпромторг Кузбасса 
совместно с координационным центром разрабо-
тали единую форму мониторинга. Доля товаров по 
всему ассортименту продукции в торговых сетях 
составляет 24 процента и соответствует утверж-
дённому плановому показателю на 2024 год. 

На сегодняшний день местные товаропроизво-
дители в полной мере обеспечивают жителей Куз-
басса хлебом, картофелем и яйцом. Для повыше-
ния доли молочной и мясной продукции в регионе 
разработана стратегия развития отрасли до 2035 
года, сообщила пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

Как отметил министр сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности Андрей 
Ариткулов, в Кузбассе реализуется программа 
«Развитие молочного скотоводства и увеличение 
производства молока на 2023–2035 годы». В её 
рамках предусмотрена господдержка на приоб-
ретение высокопродуктивного молочного пого-
ловья и возмещение части затрат при строитель-
стве животноводческих комплексов. Реализация 
программы позволит повысить уровень самообе-
спеченности молоком в Кузбассе с 46,6 до 80 про-
центов. 

Так, в Промышленновском округе начато стро-
ительство молочно-товарной фермы с откорм-
площадкой. Ведутся проектно-изыскательские 
работы в Кемеровском округе для строительства 
животноводческого комплекса на 8 200 голов.

На территории особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Кузбасс», 
в Топкинском округе, будут построены заводы по 
глубокой переработке молока и зерна. Маслоэк-
стракционный завод с элеватором планируют воз-
вести в Беловском округе. 

За пять лет в развитие агропромышленного 
комплекса Кузбасса будет вложено около 180 млрд 
рублей инвестиций. В отрасли создадут почти 
3 500 рабочих мест. Увеличатся налоговые посту-
пления в бюджеты всех уровней.

Индекс производства продукции сельского хо-
зяйства в Кузбассе к 2030 году составит 121 про-
цент, к 2035 году – 125 процентов. Производ-
ство пищевых продуктов к 2030 году вырастет 
до 149,6 процента, к 2035-му – до 151 процента.

Инга Петрова.

Библиотекарь из Кузбасса Светлана Болдырева 
стала победителем всероссийского конкурса.

В Санкт-Петербурге объявлены победители 
Всероссийского конкурса «Библиотекарь года – 
2024». Лидером номинации «Лучший тифлоби-
блиотекарь» стала сотрудница Специальной би-
блиотеки Кузбасса для незрячих и слабовидящих 
Светлана Болдырева.

Кемеровчанка работает в отделе обслуживания, 
занимается редактированием пособий, изданий, 
напечатанных рельефно-точечным шрифтом Луи 
Брайля, а также организует мероприятия, направ-
ленные на популяризацию чтения среди инвали-
дов по зрению. Для более эффективной работы она 
освоила новейшее тифлооборудование, являет-
ся сертифицированным тренером курса «Универ-
сальный мобильный помощник», проводит заня-
тия для лиц с проблемами восприятия печатного 
текста.

Кроме того, Светлана Болдырева является ор-
ганизатором регионального этапа Всероссийско-
го конкурса «Словом и жестом». В центре кре-
ативных тифлотехнологий она помогает детям с 
нарушениями зрения изучить азбуку Брайля.

Инга Петрова.

// знай наших!

Лучший специалист 
страны

На базе производственного отдела 
Клинического консультативно-диа-
гностического центра имени 
И. А. Колпинского создали лабора-
торию точной механики. Здесь будут 
производить комплектующие и запча-
сти к медицинской технике, сообщает 

пресс-служба администрации прави-
тельства Кузбасса. Собственное про-
изводство комплектующих позволит 
значительно снизить расходы 
на эксплуатацию медоборудования. 
Кроме того, сокращаются сроки 
простоя аппаратов.

  Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.
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// слово редактора

Ʈǲ последний ноябрь
// важно!

ǥодина ƾдǳт добровольцев

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучɕими экспертами 
в сере инансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

�ȩинансовый лабиринт�Ð 
ȥомогаем найти выход из сложных 
и запутанных инансовых ситуацийÐ
Слуɕайте по субботам в ���ͭ� 

и по воскресеньям в ���ͭ� 
на радио �Кузбасс �&�Ð
ȥрограмма выходит при поддержке 
Ȣинистерства инансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

Поверьте: вас не обрадует памятная дата, о которой 
сейˋас пойдёт реˋь. Дата прямым образом связана с 
Великой Отеˋественной войной, вот только это не оˋе-
редная годовщина выигранного советскими воинами 
сражения или же день рождения славного отеˋествен-
ного полководца. В этот день 80 лет назад, 14 ноября 
1�44 года, оконˋательно оказалось оформлено преда-
тельское движение, в простореˋии �да, впроˋем, 
и в историографии� именуемое власовским. 

Именно генерал-изменник, перешедший ещё летом 1942 
года на сторону нацистов, возглавил насквозь, разумеется, 
марионеточный «комитет освобождения народов России» 
на «учредительном съезде» в Праге. Больше того, данный 
«комитет» ещё и обнародовал некий «манифест» со вполне 
вздорным содержанием, разбирать мы его тут не будем. Ду-
мается: можно примерно представить, что могли написать 
(и написали) нацистские пособники. 

И тут у читателя может возникнуть как минимум два резон-
ных, казалось бы, вопроса. Первый: «Зачем вообще вспоминать 
сейчас о подобных событиях и явлениях, зачем заострять вни-
мание на этой годовщине?» Преступная сущность нацистов и 
их подручных сомнений не вызывает, шутовское «правитель-
ство в изгнании» просуществовало считанные месяцы, сам 
Власов с подельниками по приговору советского суда был пре-
дан позорной казни через повешение. Вопрос вроде бы закрыт…  

Но, нет, увы не закрыт. Потому что сейчас наша страна вновь 
борется со взращённым на территории Европы (да и не толь-
ко там) нацизмом, приставка «нео» по отношению к которому 
очень мало что меняет: та же человеконенавистническая сущ-
ность, те же методы, тот же идеологический инструментарий. 

Последнее, идеологическая обработка, упомянуто вовсе 
не случайно – с началом специальной военной операции 
(вот ведь удивительно!) из-за пределов нашей страны стре-
мятся пробиться к нам приятно (или не очень) звучащие го-
лоса. Пытаются убеждать они много в чём, но, в частности, 
присутствует там и такой нарратив: «Не всё так однозначно, 
Власов и власовцы не особенно-то и предателями были, ну 
уж, по крайней мере, не на сто же процентов…» 

Оставим сейчас даже за скобками нравственную оценку 
подобных речений и писаний. Цена им примерно такая же, 
что у пресловутого «пражского манифеста». Но ведь и фак-
тически представляют они собой такую концентрирован-
ную смесь лжи и чуши, что даже иногда и диву даёшься: как 
и кто может в подобное поверить? 

Однако риск всё же есть: заветы райхсминистра Гёббельса, с 
которым, кстати, Власов с удовольствием встречался и внимал 
его «ценным указаниям», удивительно живучи. Базируется же 
пронацистская ложь не обязательно на отрицании правды – не 
менее, а то и более часто питательной средой для неё являет-
ся беспамятство. А значит, следует помнить и понимать, даже 
если дело касается не слишком приятных событий и дат. 

И второй вопрос, которым может задаться читатель: «А 
чего это нацисты так поздно спохватились? Ведь в ноябре 
1944-го всё было уже совершенно понятно: крах гитлеров-
ского режима и его сателлитов являлся неизбежностью, это 
понимали и самые лютые фанатики с той стороны. Но ни-
какого противоречия, всё как раз логично: просто пока у 
нацистов был период относительных успехов, они плевать 
на самом деле хотели на пособников-«унтерменшей». Ну, то 
есть участвовать в зверских карательных акциях – это по-
жалуйста, а вот о некоем статусе «союзной державы» и во-
обще о любой самостоятельности и думать забудьте. 

И только лишь когда битыми оказались решительно все 
карты и горшки, власовцам в том, последнем ноябре кинули 
с барского стола косточку с остатками мяса: «Так и быть, вы 
вроде как наши полноправные партнёры». Что тоже было, 
конечно, ложью, но через несколько месяцев всем в любом 
случае стало уже не до этого…

И это, кстати, не только ответ на вопрос, но ещё и недвус-
мысленный урок для нынешних пособников неонацизма – 
никакой успех в обмен на предательство их не ждёт, пусть 
даже не надеются. А что их ждёт… Ну тут тоже, пожалуй, по-
молчим. Слишком уж красноречивы исторические примеры.

ВаǭǤлǤǥ ǆоролȷв�
 главнȲǥ реǠактор гаǣетȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.

С 1 августа этого года кузбассовцы, заклюˋив-
шие контракт на время от одного года, полуˋат 
сумму в 1 миллион 440 тысяˋ рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.

Житель города Ленинска-Кузнецкого Юрий 
П. решил встать на защиту нашей Родины, он по-
ступил так потому, что его друзья по работе, по-
нимая, что они нужны стране, пошли служить по 
контракту. Чтобы узнать, как это сделать и ка-
кие документы нужны для заключения контракта, 
кузбассовец приехал на бульвар имени Академика 
Л. С. Барбараша в областном центре.

«Мне очень важно понимать, что я нужен стра-
не, мне не безразлично будущее моих детей и вну-
ков, поэтому я здесь», – рассказывает доброволец.

Родные и близкие решение нашего земляка 
поддержали, особенно учитывая, что защитники 
Отечества сегодня обеспечиваются всем необхо-
димым. Ведь социальная защита наших воинов – 
дело государственной важности.

Встать на защиту Родины могут все наши зем-
ляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта бы-
вает разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родины, – наши новые герои. Я их решение 
уважаю и поддерживаю. Видно, что они неравно-
душны к судьбе страны и её будущему», – говорит 
заместитель начальника пункта отбора на воен-
ную службу по контракту второго разряда г. Кеме-
рово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
шим в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военно-
служащих. Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской Федерации, 
ознакомиться с ним можно в разделе «Социальные 
гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:

σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-
обороны через накопительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:

σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить контракт 
для прохождения военной службы, могут обра-
титься в военный комиссариат по месту житель-
ства или напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Кемеро-
во, бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Игорь ǆрǯтов.
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Кибермошенникам – бой!

В регионе вновь зафиксиро-
ван рост случаев преступлений, 
связанных с установкой вредо-
носных программ на мобильные 
телефоны. Мошенники создают 
клоны официальных приложе-
ний государственных органов 
и банков, а затем воруют день-
ги кузбассовцев. В октябре чис-
ло ИТ-преступлений в Кузбас-
се возросло на 3,7 процента по 
сравнению с сентябрем.

Как рассказали в региональ-
ном координационном центре 
правительства Кузбасса, афери-
сты используют разные методы, 
чтобы заставить людей устано-
вить вредоносное ПО. В октябре, 
например, нередко мошенни-
ки представлялись сотрудника-
ми «Энергосбыта» и сообщали 
о необходимости замены счет-
чиков. Они предлагали создать 
личный кабинет, скачав и уста-
новив приложение. После это-
го мошенники получали доступ 
к мобильному устройству, бан-
ковским приложениям и сайту 
госуслуг, что приводило к списа-
нию средств и оформлению кре-
дитов. За месяц в регионе было 
зарегистрировано 65 случаев 
подобных кибермошенничеств, 
общий ущерб составил 17,8 млн 
рублей.

Также мошенники активно 
пользовались схемой «звонок из 
поликлиники». Аферисты пред-
лагали кузбассовцам заменить 
полис ОМС, сдать бесплатные 
анализы или пройти обследо-
вания, включая диспансериза-
цию, для этого также надо было 
скачать специальное приложе-
ние. В октябре произошло 28 та-
ких случаев с общим ущербом 
7,9 млн рублей.

В региональном координа-
ционном центре призвали куз-
бассовцев не переходить по 

ссылкам и не скачивать сомни-
тельные приложения, устанав-
ливать программы только из 
официальных источников, пе-
ред загрузкой изучить отзывы и 
обратить внимание на рейтинг, а 
также никому не сообщать коды 
из СМС.

Вͭͤͮͤͣͧ   
¢͵;ͮͫ͟ͽ ͭͽͰͫͧʹ͟¡

Это время распродаж, кото-
рые одновременно проводятся 
по всей России. В том числе и на 
столь популярных маркетплей-
сах. И в её преддверии в Сети 
активизировались интернет-
мошенники. Так, защитные ре-
шения сотовых операторов уже 
зафиксировали рост почти на 
треть количества попыток при-
вести абонентов на вредоносные 
ресурсы.

Чаще всего встречается фи-
шинг, когда пользователь в по-
исках нужной вещи попадает на 
сайт-копию популярного брен-
да. Там нужно ввести пользо-
вательские данные, чтобы по-
лучить имена учётных записей, 
пароли, номера кредитных карт 
или другие личные данные, а 
затем со счёта клиента списы-
ваются деньги. С конца октября 
количество предупреждений 
абонентов защитными решени-
ями «Мегафона» о том, что они 
пытаются посетить фишинго-
вый сайт, увеличилось на 27 
процентов. Ранее проведённые 
исследования оператора вы-
явили, что сайты, имитирую-
щие интернет-магазины и мар-
кетплейсы, являются вторыми 
по популярности у фишеров. 
Однако в ноябре эта категория 
значительно вырвется вперёд 
на фоне интереса покупателей к 
распродажам.

В частности, в Кузбассе ак-
тивность пользователей на мар-
кетплейсах увеличилась на 
12 процентов в октябре. Пика 
эти показатели достигнут в 
дни глобальных распродаж: 11 
и 29 ноября.

Есть и другие способы обма-
на интернет-покупателей. На-
пример, мошенники используют 
учётные записи с устаревшими 
регистрационными данными, 
получают к ним доступ, совер-
шают покупки, оплачивая при-
вязанной картой, и даже оформ-
ляют рассрочки.

Специалисты дали совет, как 
избежать потери финансов. «Ре-
комендуем актуализировать ин-
формацию в личных кабинетах 
маркетплейсов и интернет-мага-
зинов, установить двухфактор-
ную аутентификацию и удалить 
устаревшие аккаунты. Прежде 
чем вводить конфиденциальные 
данные, убедитесь, что вы делае-
те это на официальных площад-
ках, проверьте адреса страниц. 
Устанавливайте приложения из 
проверенных источников и не 
доверяйте подозрительным со-
общениям из рассылок. Также не 
стоит пренебрегать предупреж-
дениями оператора и защитно-
го ПО об опасности», – отмеча-
ет директор по предотвращению 

мошенничества и потерь дохо-
дов «Мегафона» Сергей Хренов.

Бͫͨͧ͟ 
ͩͬͨͧͮ͠ͱͼͰ ͭͤͮͤͬͣ͡

Добавим, что крупные рос-
сийские банки, по информации 
из базы Центробанка о мошен-
никах, в среднем ежедневно тор-
мозят около 20 тысяч сомни-
тельных переводов. 

В России недавно заработали 
новые правила борьбы с дроппе-
рами – людьми, через чьи бан-
ковские карты с их согласия или 
без него проходят мошенниче-
ские операции. Теперь банки 
обязаны приостанавливать пе-
реводы на два дня, если инфор-
мация о получателе средств со-
держится в базе данных ЦБ о 
мошеннических операциях. Со-
гласно новым правилам, банки 
обязаны приостанавливать опе-
рации даже в том случае, если 
человек настаивает на проведе-
нии перевода или пытается со-
вершить его повторно в течение 
двухдневного «периода охлаж-
дения». Банк должен сообщать 
клиенту, что транзакция прио-
становлена, указать причины и 
срок приостановки. За это время 
человек, находящийся под влия-
нием злоумышленников, сможет 
одуматься и не подтверждать пе-
ревод. Но если после двух дней 
«охлаждения» пользователь всё 
равно совершает ту же опера-
цию, банк уже обязан её испол-
нить и финансовую ответствен-
ность нести не будет.

Если же банк получил от ЦБ 
данные, что информация о по-
лучателе средств есть в базе мо-
шеннических операций, но про-
вёл транзакцию, не ввёл «период 
охлаждения» и не предупредил 
клиента о возможной опасно-

сти кражи денег, ему придётся 
вернуть всю похищенную сумму 
в течение 30 календарных дней. 
Закон работает при пополнении 
счёта или переводе через банко-
мат. Но не при снятии наличных. 
Поскольку схемы переводов за-
частую теперь блокируются, на-
пример, в Бурятии мошенники 
всё чаще используют курьеров. 
Которые за 15–20 тысяч рублей 
соглашаются перевезти сомни-
тельные посылки.

В ͠ͱͣͱͷͤͤ   ͯ Ͱͮͤͬͬ͢͡Ψ
В 2025 году ожидается рост 

кибермошенничества, вклю-
чая использование дипфейков и 
манипуляции доверием, заявил 
Станислав Кузнецов из Сбера.

В 2025 году в сфере кибермо-
шенничества ожидается рост ис-
пользования фальшивых изо-
бражений и голосов, а также 
тактики, основанной на мани-
пуляции доверием. Об этом со-
общил заместитель правления 
Сбербанка Станислав Кузнецов 
во время выступления на фо-
руме кибербезопасности SOC 
Forum – 2024. Он выделил три 
основных тренда, которые, по 
его мнению, будут характерны 
для будущего года.

Первый и наиболее тревож-
ный тренд – это использование 
дипфейков. Преступные эле-
менты всё активнее применяют 
технологии для создания под-
дельных видео и аудио, что по-
зволяет им обманывать жертв и 
манипулировать общественным 
мнением. Кузнецов подчеркнул, 
что такие технологии становят-
ся доступнее и представляют 
серьёзную угрозу для безопас-
ности пользователей и органи-
заций.

Кроме того, по его словам, 
продолжится существующий 
тренд, связанный с нанесени-
ем ущерба различным отраслям 
экономики и отдельным орга-
низациям. Киберпреступники 
будут разрабатывать всё более 
изощрённые схемы для кражи 
данных и средств, что требует от 
бизнеса повышения уровня за-
щиты информации.

Наконец, третий тренд – это 
так называемый удар по челове-
ку, направленный на создание до-
верительных отношений с потен-
циальными жертвами. Это может 
включать различные манипуля-
ции и психологические приёмы, 
которые помогут мошенникам 
успешно обмануть людей.

Также стоит отметить, что, по 
данным Центробанка, в России 
наблюдается почти пятикратное 
снижение активности телефонных 
мошенников из-за того, что боль-
шинство таких звонков поступает 
из-за рубежа. Ранее топ-менеджер 
ведомства сообщал о пяти стоп-
словах, которые могут свидетель-
ствовать о мошенничестве, и ре-
комендовал сразу прекращать 
разговор, услышав одно из них.

ǀǨǤтрǤǥ Ǐваров.

Каждый день преступники пытаются под разными предлогами 
похитить деньги кузбассовцев

// для справки

ЕСЛИ БАНК НЕ ПРЕДУПРЕ̞
ДИЛ КЛИЕНТА О ВОЗМОЖ̞
НОЙ ОПАСНОСТИ КРАЖИ 
ДЕНЕГ, ЕМУ ПРИДЕТСЯ 
ВЕРНУТЬ ВСЮ ПО˯ИʷЕН̞
НУЮ СУММУ В ТЕЧЕНИЕ 
30 КАЛЕНДАРНЫ˯ ДНЕЙ.
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 Фото ǃвгениȸ ǐамбовцева.

Ŝважение 
и поддержка

// актуально // история

mŘортрет 
юргинской 
журналистики}

Её автор – председатель организации 
Раиса Данилова. В книгу вошли краткие 
биографии журналистов Юрги и Юргин-
ского района, которые являются члена-
ми профессионального союза. Среди них 

– ветераны, много лет отработавшие в 
СМИ города, и представители молодого 
поколения журналистов. 

Особенно выделяется династия жур-
налистов Атучиных. Её глава, Яков Алек-
сеевич, возглавлял юргинскую газету 
«Свет Ильича» (ныне «Резонанс-Ю»), за-
тем его на этом посту сменил сын – Юрий 
Яковлевич. В журналистику со временем 
пришёл его сын Сергей с супругой Юли-
ей. Но не только о них рассказ. Большой 
вклад в историю юргинской журнали-
стики внесли Валентина Агуреева, Свет-
лана Деменкова, Светлана Почерняева, 
Сергей Киселёв, Светлана Шевякова, На-
талья Белоусова, Виктор Зорин и многие 
другие.

Автор книги Раиса Данилова – тоже 
почётный ветеран журналистики не 
только Юрги, но и всего региона. В 2024 
году ей присвоено звание «Заслуженный 
журналист Кузбасса». Есть у неё много 
других профессиональных наград. Она 
работала в районной газете «Знамя Ок-
тября» (ныне «Юргинские ведомости»). 
С 1990 года была собкором газеты «Куз-
басс». А после судьба привела её на юр-
гинское телевидение – ЮТВ. К слову, у 
газеты «Кузбасс» и юргинских журнали-
стов всегда были тесные связи, о чём так-
же рассказано в книге.

К примеру, в советские годы отделе-
ния Союза журналистов организовыва-
ли журналистскую учёбу, обмен опытом 
с коллегами из других территорий обла-
сти. Так, коллеги часто участвовали в се-
минарах областной газеты «Кузбасс» и 
областной организации Союза журнали-
стов. Ту неповторимую атмосферу про-
фессионального единения многие, кому 
посчастливилось работать в те годы, 
вспоминают с теплом и благодарностью.

Жизнь не стоит на месте: некоторые 
сменили профессию и ушли из журнали-
стики. А другие корифеи СМИ возглави-
ли ветеранские организации: Александр 
Евдокимов – ветеранское движение го-
рода, а Надежда Никулина – совет ве-
теранов «Юрмаша». Ряды активистов 
журналистского сообщества пополня-

ются новыми кадрами. К слову, сегод-
ня молодёжи в журналистике не хватает. 
Для того чтобы привлечь её, при школах 
Юрги работают медиацентры. Напри-
мер, медиацентр городского лицея воз-
главляет член СЖ РФ Надежда Гарбарт. 
Как рассказывает Раиса Данилова, ребят 
берут под крыло местные СМИ и сотруд-
ничают с ними.  

Активисты профессионального сооб-
щества постоянно контактируют, не те-
ряют связи с коллегами, даже если уже 
не в профессии.

«Мы постоянно общаемся, у нас есть 
общий чат в мессенджере, – рассказыва-
ет Раиса Данилова. – Мы регулярно ле-
том все вместе устраиваем прогулки по 
реке Томи на катере, все любят собрать-
ся и пообщаться. Мы вместе встречаем 
Новый год. А ещё устраиваем совмест-
ные акции, например по спасению Ту-
тальской писаницы от вандалов». 

В подготовке книги автору тоже по-
могли коллеги. Например, член Союза 
журналистов РФ Светлана Шмелькова 
привела десятки текстов к единому объ-
ёму. Корректором книги стала тоже член 
СЖ РФ Татьяна Радионова. Все портре-
ты и большинство фотографий сделал 
фотокорреспондент, член СЖ РФ Евге-
ний Тамбовцев. Вёрстку и дизайн офор-
мил Станислав Головин, главный ре-
дактор 90-летней городской газеты 
«Резонанс–Ю». С помощью благотвори-
тельных взносов было оплачено издание 
книги достойного качества. 

Презентация книги о журналистах 
состоялась на собрании Юргинского от-
деления Общероссийской обществен-
ной организации «Союз журналистов 
России». А еще её представят в цен-
тральной библиотеке города, на сайте 
учреждения можно будет ознакомиться 
с электронной версией издания. Также 
книгу подарят всем библиотекам горо-
да, включая институт, гарнизон, техни-
кум и школы. 

Как отметила Раиса Данилова, эта 
книга – единственная в истории горо-
да. И она призвана рассказать не толь-
ко о людях, внёсших вклад в сохранение 
истории Юрги и Юргинского района, но 
и привлечь в профессию молодых жур-
налистов.

Окǭана СоǱарева.

śак называется книга� которая вышла 
к ���летию ŧргинского отделения Śоюза 
журналистов řоссии

С 1 ноября заработала система бездокументацион-
ного подтверждения статуса уˋастника СВО. 
Статс-секретарь £ заместитель министра обороны 
России, председатель фонда «Защитники Отеˋества» 
Анна ʴивилева отметила, ˋто это важное решение, 
поскольку ранее единого стандарта таких 
документов не было. 

«Сейчас мы минимизируем бюрократические процедуры, что значительно 
ускорит процесс оказания помощи героям», – заметила Анна Евгеньевна. 

Соответствующую справку можно получить в многофункциональных цен-
трах, военкоматах или воинских частях, на портале «Госуслуги», а также в Во-
енно-социальном центре Министерства обороны России. Кроме того, за ней 
можно обратиться в филиалы фонда «Защитники Отечества», где будут нахо-
диться представители ВСЦ. Они работают в ряде регионов – это Кузбасс, Ново-
сибирская, Самарская, Тульская, Московская области и Краснодарский край. 
Далее эта практика будет распространена на филиалы фонда во всех регионах 
страны. 

Получить электронную справку может любой участник СВО, а также члены 
его семьи. Для этого необходим минимальный комплект документов. Уже в пер-
вый день поступило более 30 тысяч заявок. Председатель фонда отмечает, что 
работающая на базе ВСЦ информационная система позволяет оперативно под-
твердить в воинской части или федеральном органе исполнительной власти не-
обходимые сведения и запросить документы, подтверждающие участие в СВО. 

«Это обеспечит бесшовное взаимодействие фонда «Защитники Отечества» и 
Министерства обороны России для ещё более эффективной поддержки наших 
Героев, позволит социальным координаторам фонда брать на сопровождение 
демобилизованных военнослужащих. Ветераны и их семьи получат возмож-
ность оперативно решать все вопросы. В то же время создаётся одно окно для 
действующих военнослужащих. Это значительно упрощает оказание поддерж-
ки», – подчеркнула Анна Цивилева.

Зͫͫͧ͟ͽ ͬ Рͬͣͧͫͤ
В Кузбасском филиале Государственного фонда «Защитники Отечества» ве-

тераны специальной военной операции и их семьи приняли участие в написа-
нии большого этнографического диктанта. Акция была приурочена к празд-
нованию Дня народного единства. Организатором в нашем регионе выступило 
Министерство культуры и национальной политики Кузбасса. В этом году ак-
ция проводилась уже в девятый раз. С каждым годом она привлекает всё боль-
ше участников. В 2023 году уровень этнографической грамотности провери-
ли 3 455 148 человек из 89 регионов Российской Федерации и 228 зарубежных 
стран. Кузбасс ежегодно входит в десятку лидеров по количеству участников, 
в прошлом году их было 67 115.

Вͧͦͱͩͧͦ͟͟ʹͧͽ
В Кузбассе начала работу фотовыставка «СВОй вижу образ». Её открытие 

прошло в Кемеровском театре для детей и молодёжи. В едином художествен-
ном пространстве представлены стихотворения и иллюстрации, посвящённые 
специальной военной операции. Активно применяется дополненная реаль-
ность. Благодаря смартфону поэтические произведения «оживают» – их чита-
ют ветераны СВО, актёры Кемеровского театра для детей и молодёжи, Театра 
драмы Кузбасса имени А. В. Луначарского. 

Автор стихотворений – кемеровчанин, ветеран СВО, заместитель председате-
ля РОО «Кузбасский союз ветеранов специальной военной операции», член Со-
юза писателей России, автор пьесы «Позывной Кузбасс» Виталий Дорофеев, его 
позывной – Тагар. В качестве иллюстраций использованы репродукции картин 
художницы из Рыбинска Ярославской области, волонтёра СВО с позывным Сова 

Марии Циколиной.  
Далее выставка кар-

тин и стихов с элемента-
ми дополненной реаль-
ности продолжит работу 
в кемеровских школах. 
Сейчас её разместили 
в лицее № 23. Виталий 
Дорофеев представил 
выставку для учеников 
9-го класса. Со школь-
никами состоялся се-
рьёзный разговор о Ро-
дине и героизме наших 
бойцов. Проект «СВОй 
вижу образ» реализует-
ся при информационной 
поддержке Кузбасского 
филиала фонда «Защит-
ники Отечества».

Ƽлекǭеǥ ǇǤтвǤн.
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 ǆллȷстрациȸ из будуȲей Ǩниги. ǍогрузǨа в ȶȱелон бойцов ���й 
КузбассǨой дивизии. Кемерово. ǋоȸбрь ���� года
�Фото предоставлено Ǐ. ƿ. ǖулейǨинȴм	.

Ŗовые страницы 
истории Кузбасса

В августе этого года прошло заседание 
Всекузбасского организационного коми-
тета «Победа», посвящённого подготов-
ке и проведению празднования в реги-
оне 80-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне. Как отметил гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк, в реги-
оне надо организовать системную работу 
по подготовке к этому великому праздни-
ку. В том числе отдельное внимание бу-
дет посвящено сохранению исторической 
памяти. Как раз эту задачу и выполняет 
новое научное исследование. О том, чем 
ценна эта работа, мы попросили расска-
зать её автора.

– Александр Борисович, даже в 
электронной версии видно, что при-
ложены титанические усилия… 

– Действительно, собрано много раз-
нообразного материала, документальных 
источников, в том числе в книге исполь-
зовано более 820 фотографий и иллю-
страций (они почти на каждой странице). 
В работе около 2,1 тысячи ссылок на ма-
териалы периодической печати, архив-
ные документы десяти федеральных и 
региональных архивов. И это только де-
сятая часть от выявленного и просмо-
тренного. Очень помогла газета «Куз-
басс» изучаемого периода. Она остаётся 
ценнейшим источником, который харак-
теризует те аспекты жизни региона, ко-
торые мы с вами в документах не всегда 
найдём, – это повседневность, вопросы 
культуры, отношение населения к иници-
ативам органов власти, хроника провин-
циальной жизни. Я попытался включить 
и использовать биографические матери-
алы, потому что через жизненный путь 
знаменитых кузбассовцев также стано-
вится многое понятно (просматривались 
агитационные листки кандидатов в депу-
таты, юбилейные публикации, некрологи 
и прочее): откуда прибыли наши первые 
руководители области и какое образова-
ние получили, кто возглавлял крупней-
шие предприятия и многое другое.

Получилась книга, населённая боль-
шим количеством персоналий. Я решил 
усложнить себе задачу: сделал подроб-
ный именной указатель – в нём указаны 
не только фамилии, имена и отчества ге-

роев, но и годы жизни (по возможности). 
В целом в работе упоминается свыше 
2 200 персоналий. 

Эта работа – опыт систематизации 
исторического пути Кузбасса. В пер-
вой книге третьего тома освещён пери-
од 1941–1964 годов. Пусть о каком-то со-
бытии будет сказано три-четыре строчки, 
но всё это представлено в комплексе, рас-
пределено по отраслям и процессам. Ис-
следование включает в себя разные блоки, 
в том числе общественно-политический, 
индустриальный, аграрный, социально-
культурный. Всесторонне освещается и 
повседневная жизнь – проблемы торгов-
ли, питания, досуга.

 – Почему вы уделяете вопросам по-
вседневной жизни кузбассовцев та-
кое большое значение?

– Историки мало обращали внимания 
в нашей историографии на обыденную 
жизнь, потому что в основном акцент де-
лали на развитии отраслей тяжёлой про-
мышленности. Положа руку на сердце, 
можем сказать, что в 1960–1980-е годы 
человек, его интересы и быт находились 
на периферии исследовательского вни-

мания. В данной работе сделана попытка 
выправить сложившийся перекос.

– Что ещё важно знать любителям 
истории и профессионалам о новой 
работе?

– Этот труд вводит в научный оборот 
ряд ранее неизвестных документов, ко-
торые касаются проектов социально-эко-
номического развития Кузбасса. В том 
числе здесь и материалы конференции 
о развитии производительных сил Куз-
басса, которая состоялась в 1948 году и 
в прошлом году отметила своё 75-летие. 
Это и освещение многих забытых идей 
по развитию промышленного комплекса, 
созданию новых городов. В книге пред-
ставлены материалы государственного 
планового комитета, прослежен процесс 
развития разных отраслей промышлен-
ного производства, в том числе лёгкой, 
пищевой и других.

– Предпринимались ли ранее по-
пытки научным сообществом пред-
ставить такой труд?

– Работу над двумя первыми томами 
трёхтомника «История Кузбасса» нача-
ла ещё в 2013 году группа учёных под ру-
ководством доктора исторических наук 
Алексея Николаевича Ермолаева. В пред-
дверии 300-летия открытия Кузбасса ак-
тивизировалось издание научного труда 
и работа над его продолжением. 

До этого исследование военного и по-
слевоенного периода в Кузбассе велось в 
1960-е годы под руководством профессо-
ра Зинаиды Георгиевны Карпенко и под 
общей редакцией академика Алексея 
Павловича Окладникова. У профессора 
Николая Павловича Шуранова, который 
занимался проблемой эвакуированных 
предприятий и тыла, была книга «Куз-
басс в годы Великой Отечественной вой-
ны», где он попытался проанализировать 
народное образование, социально-быто-
вую сторону жизни. Зинаида Прокофьев-
на Верховцева положила жизнь на увеко-
вечивание памяти солдат, она, напомню, 
автор и составитель Всекузбасской Книги 
Памяти. Были и другие учёные, которые 
исследовали этот период. Но обобщаю-

щей работы такого масштаба ещё не су-
ществовало: только авторский текст дан-
ной книги занимает около 45 печатных 
листов (это приблизительно 700 страниц 
одинарным интервалом).

– Какие ещё аспекты привлекут лю-
бителей истории и краеведения?

– В данной книге освещены многие сто-
роны жизни региона периода войны: ра-
бота по сбору жителями Кузбасса средств 
на танковые колонны и эскадрильи, ин-
тересен материал о военных учебных за-
ведениях, которые работали в регионе в 
годы войны. Показана роль специальных 
школ Наркомата просвещения РСФСР, 
перемещённых в Кузбасс. К примеру, в ар-
тиллерийской школе, дислоцированной в 
Прокопьевске, учился Вячеслав Котёноч-
кин, впоследствии ведущий художник-
мультипликатор. Его прославили многие 
работы, но самой, пожалуй, известной 
стал мультсериал «Ну, погоди!».

Собран материал о кузбасских дивизи-
ях, которые формировались в наших го-
родах. 

Большое внимание уделено тыловому 
контингенту, прибывшему к нам в эва-
куацию. В числе приехавших к нам были 
будущий народный артист Игорь Кваша, 
композитор Андрей Петров, который по-
том тепло вспоминал о Ленинске-Кузнец-
ком. 

Мне удалось найти документы, со-
гласно которым у нас в эвакуации была 
целая группа украинских театров, Цен-
тральный детский театр, Московский те-
атр оперетты. Словом, несмотря на то что 
шла Великая Отечественная война, реги-
он жил полноценной жизнью, в том числе 
культурной: проходили выставки, высту-
пали артисты. 

Также в период 1943–1944 годов ста-
новится актуальной тема сотрудничества 
Кузбасса и Донбасса. Несмотря на то что 
Кемеровская область в январе 1943 года 
только выделилась как административ-
но-территориальная единица в составе 
РСФСР, перед её властями была постав-
лена задача поддержать шахтёров брат-
ской республики. Поэтому в краткие сро-
ки обеспечили поставку оборудования и 
многого другого. 

– Чем интересен послевоенный пе-
риод?

– В это время экономика региона пе-
реводилась на мирные рельсы. Имен-
но тогда зарождались основы нынешне-
го экономического устройства региона, 
окончательно сложились новые отрас-
ли промышленности, например электро-
техническая, даётся толчок развитию 
машиностроения и других направлений. 
Происходит реэвакуация прибывших во 
время войны граждан, но многие оста-
ются Кузбассе, например некоторые ле-
нинградцы, жители Харькова, Днепропе-
тровска. 

– Когда выйдет книга?
– Вопрос финансирования печати ещё 

на стадии решения, надеюсь, что в самом 
начале 2025 года книга выйдет в свет. И в 
канун юбилея Победы эта работа попадёт 
в руки кузбасского читателя. 

Окǭана СоǱарева.

Подготовлена к публикации и уже подписана 
в пеˋать первая книга третьего тома «Истории 
Кузбасса». ʻтот академиˋеский труд, автором 

которого является профессор КемГУ Александр 
Коновалов, затрагивает один из важнейших пе-
риодов страны £ военные и послевоенные годы.

 ǆллȷстрациȸ из будуȲей Ǩниги. ǅанȸтие по боевой подготовǨе Ǩурсантов 
ǉенинсǨКузнецǨого военнопулемȹтного уȰилиȲа 
�Фото из ǲондов КузбассǨого государственного ǨраеведȰесǨого музеȸ	.
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Ŕюбовь� театр� рок�н�ролл

  Фото из арǳива семьи ǁрибановȴǳ.

Пͮͬ ͩͼͬ͠͡ͺ
Антон: «С Катюшей я позна-

комился в прокопьевской теа-
тральной студии «Шпиль», тог-
да я, десятиклассник, впервые 
в жизни пришёл на спектакль. 
Влюбился в неё как в челове-
ка в первую очередь. Я увидел 
что-то очень чистое, настоящее, 
и мне это безумно понравилось. 
Потом мы стали общаться, пе-
реписываться. И я пришёл в 
театральную студию вслед за 
Катей. А потом вместе посту-
пили на актёрское отделение и 
начали учиться. И официаль-
но встречаться. И с тех пор, вот 
уже 15 лет, мы не расстаемся».

Катя: «Да, нас познакомил 
театр! Я с первого взгляда влю-
билась. Спортсмен, музыкант и 
просто красавец. У меня не было 
шанса не втюриться по уши».

Сͤͪͺͽ ͮ͟ͰͧͯͰͬ͡ 
Антон: «Два творческих че-

ловека, у каждого своё мнение, 
своё видение творчества, смыс-
лов, акцентов... Мы до сих пор 
в процессе. Мне безумно нра-
вится, что мы начали хорошо 
друг друга слышать, научились 
понимать и принимать точку 
зрения друг друга. Мы разные 
люди и имеем право оцени-
вать те или иные события, про-
цессы, действия по-разному. С 
каждым днём становимся всё 
больше разумными, всё боль-
ше людьми, и это очень инте-
ресно».

Катя: «В бытовом смысле 
особых трудностей никогда и 
не было, мы похожи во взгля-
дах на то, какой должен быть 
дом. И создаём это простран-
ство спокойствия и свободы 
каждый день. Мы всё можем 
обсудить честно и откровенно. 
Так было не сразу, это всё ре-
зультат большой работы, ко-
торая никогда не заканчивает-
ся. Конечно, без конца говорим 
о театре, читаем и разбираем 
пьесы, репетиции у нас практи-
чески не прекращаются». 

Мͪ͟͟ ͧ ͭͭ͟͟
Катя: «Я хорошо помню то 

утро. За завтраком я рассказала 
Антоше новость, мы порадова-
лись, пообнимались и… поеха-
ли в театр играть новогоднюю 
сказку. И вот мы стоим на сце-
не с ним в финале рядышком, 
вдвоём… И тут до меня доходит, 
что происходит. Что нас уже 
трое! Уже кто-то с нами! Это 
какое-то осознание космиче-
ского плана. Чувство, которое 
словами не описать».

Антон: «Как я стал отцом... 
Это был самый волнительный 
день в моей жизни. Я отвёз су-
пругу в роддом и всё ходил под 

окнами, эмоции захлёстывали. 
Пришлось уехать на репети-
цию, а потом мне прислали фо-
тографию ребёнка. И я не сра-
зу понял, что это мой сын. Эти 
ощущения никогда больше не 
повторятся. Счастье от рожде-
ния первенца невозможно опи-
сать словами».

М͟Ͱͤ͡Ψ
Антон: «Появление сына 

– это очень мощное событие, 
которое на меня повлияло 
абсолютно. Это полностью из-
менило нашу жизнь в лучшую 
сторону. Такой любви я никог-
да в жизни не испытывал! И с 
его появлением к своей жене. 
Это так интересно, как он ра-
стёт, как приходит в театр.... 
Он совершенно другой ребёнок. 
Он бывает там, где многие дети 
и не бывали. Соприкасается в 
своём возрасте с такими мате-
риями... Что из этого выйдет, 
посмотрим. Я ничего от него 
не хочу. Главное, чтобы он был 
счастлив. Ничего не требую, не 
жду, не настаиваю». 

Катя: «Матвея мы загада-
ли на Новый год! Когда встре-
чали 2019-й, повесили на ёлку 
игрушку в виде маленьких бе-
лых рукавичек. И 22 декабря 
узнали, что нас скоро станет 
трое! Ожидание было нервное, 
в начале 2020 началась пан-
демия коронавируса со всеми 
вытекающими последствия-
ми. Антон меня очень поддер-
живал, ограждал от негатива, 
успокаивал, гасил тревожность. 
Сын – подарок папе на день 
рождения. У Антона день рож-
дения 28 августа, а Матвей ро-
дился 27-го. Они похожи внеш-
не и внутренне, у них какая-то 
нереальная связь. Сейчас такой 
период, когда у них свои, маль-
чишеские дела. «Мама, не вме-
шивайся! У нас мужские разго-
воры», – часто слышу я. Это так 
удивительно, как быстро он ра-
стёт и каким осознанным ста-
новится каждую секунду. Боль-
ше всего я хочу, чтобы сын был 
свободным и счастливым чело-
веком. Чтобы нашёл в жизни 
свой путь». 

Тͤ͟Ͱͮ
Антон: «Именно с театра 

всё началось. Велика ценность 
театра: познакомились, поже-
нились, родили ребёнка. Всё 
здесь. Одно время было сложно 
балансировать, рабочие про-
блемы несли домой. Но мы на-
учились говорить о работе спо-
койно. Творческие планы тоже 
есть: учиться надо, работать, 
делать дело, кропотливо, изо 
дня в день. Театр – это не по-
ставить спектакль и сыграть 

роль. Когда работаешь в театре, 
ты думаешь о смыслах. Про-
цесс ежедневный, непростой, 
но прекрасный».

Катя: «Театр, конечно, за-
нимает огромное место в нашей 
жизни, но со временем (особен-
но после рождения сына), мы 
стали замечать Жизнь, что она 
большая, состоит из многих и 
многих частей. Мы учимся ло-
вить этот баланс, бывают пе-
риоды, когда театр у нас 24 на 7, 
это время выпуска премьер, ла-
бораторий, гастролей и фести-
валей. Бывает и время затишья, 
когда спектаклей и репетиций 
не так много, и мы стараемся 
использовать его максимально. 
Гулять, ходить в музеи, в кино-
театры. В таком случае правиль-
но распределяются внутренние 
силы. Если заниматься толь-
ко театром или только семьей, 
рано или поздно наступает вы-
горание. А когда ты можешь 
себе позволить в какой-то мо-
мент переключится в одну или 
другую сторону, помогает тебе 
отдохнуть. Появление ребён-
ка, конечно, круто корректиру-
ет жизнь. Но открывает совер-
шенно новые возможности. Мы 
часто смеёмся с Антоном: а чем 
мы вообще жили до появления 
Матвея? Вспомнить не можем».

Тͮͣͧ͟ʹͧͧ
Антон: «Сейчас нам силь-

но нравится втроём выезжать 
на речку и устраивать пикники. 
Этот первый запах весны, ледо-
ход. Берём наш пледик, перекус 

– и на речку, покидать камуш-
ки. Кстати, идею с камушками 
в нашу семью принёс Матвей».

Катя: «Мне нравятся наши 
«вечеринки», когда мы заказы-
ваем пиццу, едим на большой 
кровати и смотрим мульти-
ки. Люблю наши путешествия: 

если мы едем на гастроли, сын 
всегда с нами. Он к своим че-
тырём годам побывал почти в 
десятке городов. Поезда, само-
лёты, гостиницы, новые впе-
чатления… Мы в этом смысле 
дружная команда! А ещё Антон 
и Матвей часто дарят мне цве-
ты, просто так, без повода. Та-
кая у них джентльменская тра-
диция».

О ͪͤ͵Ͱ͟ͳ ͧ ͭͩͫ͟͟ͳ 
Катя: «Следующим летом 

хотим отправиться в мини-по-
ход, чтобы хоть одну ночь про-
вести в палатке. А ещё мы на-
чали задумываться о даче. 
Больше всего хотелось бы по-
казать сыну весь мир!» 

Антон: «Нет планов. А меч-
ты пусть остаются мечтами, 
пусть будут в голове. Мне ка-
жется, надо жить здесь и сей-
час. И радоваться тому, что ты 
проснулся, прожил ещё один 
день. И постарался сделать это 
интересно и счастливо. Вот, на-
верное, и все планы».

͕ͤͫͫͬͯͰͧ ͧ ͯͪͯͩ
Антон: «Для меня безум-

ная ценность и даже реликвия 
– носочки моего сына. Они ему 
уже малы, но я всегда, особен-
но уезжая куда-то, в карман их 
кладу. Куда бы ни поехал. Я 
могу забыть паспорт, что угод-
но, но их не забуду. Актёрская 
семья – это странно и круто. И 
нам это нравится».

Катя: «Семья – это место 
полной поддержки и полного 
понимания. Чтобы ни случи-
лось, мы вместе, мы заодно, мы 
друг за друга горой. Мы можем 
спорить, мы можем быть несо-
гласны друг с другом, но в ко-
нечном итоге мы, несмотря ни 
на что, вместе!» 

Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

Их познакомил театр. ˯рупкая Екатерина 
Грибанова играла в театральной студии 
в родном Прокопьевске, когда её увидел 
на сцене Антон Остапенко. Влюбился в её 
искренность и наивность, невероятную глубину. 
Уже 15 лет ребята вместе. И оба блистают 
на сцене Театра драмы Кузбасса, любят 
и обожают сына Матвея.

// личное дело

Антон Остапенко окончил актȴр-
ское отделение ȥрокопьевского 
колледжа искусств �мастер курса 

� заслуженный артист Ȧȩ Ɋрий Ȩе-
мирбаев�. Ȟ Ȩеатре драмы Кузбасса 
имени А. Ȟ. ֩уначарского � с ͬ��ͭ 
года. Ȧуководитель проекта-лабо-
ратории �Ȣалая сцена�. вляется 
студентом режиссȴрского отделе-
ния Ƞкатеринбургского государ-
ственного театрального института. 
Ȟ стенах Ȩеатра драмы Кузбасса 
поставил такие спектакли, как �Șл-
ки-палки� � по песням из советских 
киноильмов, �Ƚемиглас� � по пье-
се А. Кондриной, �ȥоросȴнок и ка-
расȴнок� � по пьесе Ɋ. Клавдиева, 
�Ƀеловек в закрытой комнате� � по 
пьесе Ȩ. Загдай. Кроме того, воɕȴл 
в режиссȴрскую группу спектакля 
�Ай да ȥуɕкинÐ� и выступил режис-
сȴром итогового спектакля лабора-
тории театра горожан �Ȥтцы�. 
Екатерина Грибанова окончила 
актȴрское отделение ȥрокопьев-
ского колледжа искусств �мастер 
курса � заслуженный артист Ȧȩ 
Ɋрий Ȩемирбаев�. Ȟ Ȩеатре драмы 
Кузбасса им. А. Ȟ. ֩уначарского � 
с ͬ��ͭ года. Ȧегулярно участвует 
в благотворительных концертах, 
устраиваемых в арт-пространстве 
�ȥарковка�. Активно принимает 
участие в режиссȴрских лаборато-
риях, проводимых на базе театра, 
много времени посвящает проек-
ту-лаборатории �Ȣалая сцена�. 
ȼеатриче Ȧаспони в музыкаль-
ном спектакле �Ȩруальдино 
из ȼергамо�, Ⱦанна в трагико-
медии �Ƀеловек в закрытой ком-
нате�, ȟалина в �Ƚиком поле� по 
киносценарию ȥ. ֩уцыка и А. Са-
морядова, Зинаида в спектакле 
Ƞ. ȟриɕковца �Ȣежду делом�, 
Ƚаɕа в �Ƚемигласе� и Ƚжули в 
�Ʉикарной свадьбе� � реперту-
арный лист актрисы демонстриру-
ет многогранность еȴ таланта.



86 (27313)   //  Четверг, 14 ноября 2024 9здравоохранение

  Фото предоставлено ǁосударственнȴм ǲондом  ǅаȲитниǨи 
ǌтеȰества�.

  Фото прессслуǤбȴ Ǩорпорации  ƾǏǆ�.

Řомогать всем Кузбассом

Уͣ ͬͯ͠Ͱͬ͡ ͧ Ͱͬ͵ͫͬͯͰͺ
В здании нового филиала рас-

положились регистратура, гип-
со-слепочный кабинет, кабинет 
школы ходьбы, механический 
участок, участок ламинирова-
ния, сборочный цех, кабинеты 
приёма посетителей, санузлы 
для людей с ограниченными воз-
можностями. Московское про-
тезно-ортопедическое предпри-
ятие на протяжении уже более 
ста лет оказывает помощь лю-
дям, получившим повреждение 
опорно-двигательного аппара-
та. Оно активно участвует в ком-
плексной медико-социальной 
реабилитации участников СВО 
и инвалидов. Поддерживает эту 
деятельность и региональный 
бизнес. По инициативе крупно-
го кузбасского машинострои-
тельного предприятия – корпо-
рации «АСИ» – в безвозмездное 
пользование кемеровскому и но-
вокузнецкому филиалам пере-
даны два специализированных 
устройства для взвешивания ма-
ломобильных пациентов: весы-
кресла Electronic Body Scale TCS. 

Это оборудование станет 
важным функциональным по-
мощником для медиков в про-
цессах протезирования, орто-
педии и реабилитации. Кресла 
существенно упрощают процесс 
взвешивания маломобильных 
пациентов. Они имеют точный 
диапазон от 20 граммов до 200 
килограмм. Такие весы обеспе-
чивают удобную эргономичную 
посадку, оснащены откидными 
подлокотниками, регулируемы-
ми подставками для ног и бло-
кируемыми колёсиками, кото-
рыми можно легко управлять с 
помощью эргономичной ручки. 
Устройство может работать как 
от сети, так и от аккумулятора, 
что позволяет транспортировать 
его непосредственно к пациенту.

«Дело в том, что есть люди, 
потерявшие ногу или у которых 
травмирована сохранённая ко-
нечность. Они не могут встать 
на обычные весы, на которых 
традиционно взвешиваются 
стоя. А чтобы подобрать хоро-
шую карбоновую стопу, важно 
знать точный вес пациента. Па-
циенты бывают разные: кто-то 

– 60 килограммов, кто-то – 125, 
и в этом плане весы, на которые 
можно сесть, очень удобные. Мы 
можем узнать точные показате-
ли, и не надо человека ставить, 
например, на повреждённую 
конечность», – пояснил техник 
ТСР Иван Кинтоп.

Современные протезы по-
зволяют человеку, перенёсшему 
хирургическое усечение части 
ноги или ног, ходить уверен-
ной и энергоэффективной по-
ходкой. Важную роль в этом 

играет правильный подбор ком-
плектующих, которые помогают 
передвигаться без костылей, кре-
сел-колясок или иных вспомога-
тельных средств. Кроме того, они 
позволяют удобно садиться, сто-
ять, подниматься по лестницам 
и пандусам, а также безопасно 
идти по неровной местности при 
любой скорости движения. 

«У нас появилась возмож-
ность протезировать людей не 
только для ходьбы, но и для при-
нятия водных процедур. Хотя 
протез и называется «Для купа-
ния», в нём не плавают. Он ну-
жен для того, чтобы сходить в 
душ, дойти до бассейна, можно 
поехать с детьми на речку и по-
гулять по мелководью. Очень 
активно их используют рыбаки, 
потому что там нет никаких эле-
ментов, которые боятся влаги, в 
отличие от стандартных. В этих 
протезах используется другой 
вид стопы. Он не так удобен для 
ходьбы, но прекрасно зареко-
мендовал себя в воде», – продол-
жает рассказ Иван Кинтоп.

Именно за таким протезом 
приехал ветеран СВО Павел Зю-
рин. В 2022 году мужчина ушёл 
добровольцем защищать Родину. 
В 2023 году ему поставили про-
тез для ходьбы. 

«В прошлый раз, когда делали 
протез, пришлось взвешиваться 
на напольных электронных ве-
сах. Запрыгнул на них, а сотруд-
ники центра меня поддержи-
вали. Конечно, в кресле сидеть 
несравнимо удобнее, – делится 

впечатлениями герой. – Вообще 
у нас в регионе хорошо органи-
зована помощь. Люди отзывчи-
вые. В прошлом году возникли 
проблемы с протезом: загуляло 
колено малость. Позвонил – без 
проблем всё починили».

От точного взвешивания зави-
сят безошибочное определение 
уровня двигательной активности 
пациента и подбор необходимых 
полуфабрикатов, комплектую-
щих, выбор варианта приёмной 
гильзы, типа крепления. Таким 
образом определяется уникаль-
ная особенность протеза. 

Вес самого изделия тоже 
имеет большое значение в про-
цессе реабилитации пациен-
та для компенсирования массы 
утраченной конечности и пре-
дотвращения перекосов тела, 
возникновения сколиозов и не-
приятных ощущений при дви-
жении. Хорошо подобранный 
протез помогает людям восста-
новить подвижность и вернуть-
ся к повседневной деятельности, 
что дарит свободу, независи-
мость и восстанавливает есте-
ственный ход привычной жизни.

Мͤͣͧʹͧͫ͟ ͣͩͽ ͤͮͬͤ͢͡
С 2022 года в Кузбасском кли-

ническом госпитале для вете-
ранов войн оказывают меди-
цинскую и реабилитационную 
поддержку участникам специ-
альной военной операции и их 
семьям. Здесь открыто отделе-
ние медицинской реабилита-

ции, оснащённое современным 
оборудованием: тренажёры для 
конечностей, вертикализатор, 
экзоскелет, кистевой тренажёр, 
углекислая ванна, а также ин-
струменты для занятий лечеб-
ной физкультурой. Кроме того, 
в отделении доступны компью-
терные программы для психоло-
гической реабилитации.

«Мы будем прилагать все уси-
лия, чтобы оснащать госпиталь 
современным оборудованием, 
реабилитационными средства-
ми. Сейчас показали, что уже 
сделано. Наша задача как регио-
нальных властей – оснащать ле-
чебные учреждения, повышать 
квалификацию и, конечно, ока-
зывать помощь нашим героям», 

– отметил губернатор Кузбасса 
Илья Середюк.

Благодаря национальному 
проекту «Здравоохранение», а 
также региональному проек-
ту «Оптимальная для восста-
новления здоровья медицин-
ская реабилитация» в прошлом 
году было поставлено 100 еди-
ниц современного оборудования 
на общую сумму 123 млн рублей. 
Фонд «Защитники Отечества» 
передал лечебный комплекс для 
гидромассажа с подводным вы-

тяжением позвоночника. В июне 
2023 года за счёт средств област-
ного бюджета приобретён рент-
геновский 64-срезовый компью-
терный томограф стоимостью 
36 млн рублей. Оборудование 
позволяет за смену выполнять 
до 15 исследований лёгких, ор-
ганов брюшной полости, позво-
ночника, суставов. Также здесь 
начали проводить военно-вра-
чебную экспертизу для военно-
служащих Вооружённых сил РФ 

– участников СВО.
Кроме того, госпиталь оказы-

вает медицинскую и реабилита-
ционную помощь участникам 
СВО на территориях Донец-
кой Народной Республики, Лу-
ганской Народной Республи-
ки, Запорожской и Херсонской 
областей. Открыт организаци-
онно-методический отдел по со-
провождению участников СВО 
и их семей, проводятся личные 
приёмы бойцов.

В Кузбасском госпитале для 
ветеранов войн регулярно про-
ходят выездные приёмы различ-
ных специалистов. Так, недавно 
состоялась встреча участников 
специальной военной операции 
и членов их семей с прокурором 
Кемеровской области Алексан-
дром Блошкиным, руководите-
лем филиала Государственного 
фонда «Защитники Отечества» 
по Кузбассу Ларисой Коныше-
вой, руководителем Следствен-
ного управления Следствен-
ного комитета Российской 
Федерации по Кемеровской об-
ласти Александром Безуклад-
никовым, заместителем предсе-
дателя правительства Кузбасса 
Еленой Ворониной. 

Прозвучали вопросы от 51 
человека. Обратившихся ин-
тересовали меры социальной 
поддержки, получение регио-
нальных выплат за участие в 
СВО, обеспечение жильём. Кро-
ме того, один из заявителей 
просил проверить законность 
принятого образовательным уч-
реждением решения об отчис-
лении его несовершеннолетнего 
ребёнка. Во время встречи было 
принято 18 письменных заявле-
ний, на основании которых ор-
ганизовано проведение прове-
рок. О их результатах заявители 
будут уведомлены в установлен-
ном законом порядке. Осталь-
ные вопросы были взяты на 
особый контроль и будут отра-
ботаны в кротчайшие сроки.

ǁкатерǤна Волкова.

В нашем регионе уделяют особое внимание созданию условий для ре-
абилитации уˋастников СВО и инвалидов. Для этого разрабатываются 
специальные программы и маршрутизация, отлаживается взаимодей-
ствие социальных служб, работодателей и всех профильных ведомств. 
Год назад в столице Кузбасса заработало подразделение Новокузнец-
кого филиала АО «Московское протезно-ортопедиˋеское предприятие». 
ʻто обеспеˋило доступ к квалифицированной помощи всем жителям 
Северной агломерации.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 ǑполномоȰеннȴй по правам ȰеловеǨа в Кузбассе ǀ. ǀ. ƿорисов 
передаȹт ǋ. Ǎ. ǋеворотовой Ǩнигу  Кузбассовцȴ ^ незабȴтȴе герои 
государства ǎоссийсǨого�.

 Фото ǌльги ǀасильевой. 

// о главном

Śохраним память о Ōероях

// активная позиция

Řоддержка земляков 
на передовой

Исполнилось 85 лет городской 
газете города Мыски. На про-

тяжении 30 лет одним из её авто-
ров являлась корреспондентка, а 
ныне ветеран Людмила Ивановна 
Русанова. 

Она пришла работать в редак-
цию газеты в 1981 году. В то вре-
мя газета называлась «Путь к по-
беде», а главным редактором был 
Николай Алексеевич Крупин. 
Позже газета сменила название на 
«Вариант», а ныне – «Мыски». О 
дружном коллективе газеты Люд-
мила Ивановна рассказывает с те-
плотой, называет редакцию своей 
второй семьёй. На работе всегда царила атмосфера взаимовыруч-
ки, на каждого можно было положиться, а при трудных жизнен-
ных обстоятельствах – получить бесценную помощь. Вместе от-
мечали праздники, разделяли и радость, и горе.

Людмила Ивановна выучилась на учителя истории и общество-
ведения, одновременно в вузе посещала дополнительные лекции 
по журналистике. Освещала студенческую жизнь. Вернувшись в 
Мыски, стала учителем. Но через несколько лет ушла в журна-
листику и стала писать об успехах горожан, о ветеранах Великой 
Отечественной войны и многом другом. Люди несли в редакцию 
проблемы и жалобы, писали письма, работать с которыми также 
нужно было корреспондентам. Людмила Ивановна быстро нахо-
дила общий язык с людьми, и те благодарили её за правильно по-
добранные слова в газетных текстах.

Людмила Ивановна Русанова три десятка лет жила в ритме вме-
сте с любимым городом, ушла на заслуженный отдых. 

Бывшим и нынешним сотрудникам городской газеты Людмила 
Ивановна желает всего самого хорошего: счастья, здоровья, успехов 
в труде, достатка и, самое главное, чтобы на всё это хватало времени.

С. П. ǔаǱова� 
ǫреǠǭеǠатель Ǩеǭтноǥ оǝȰеǭтвенноǥ органǤǣацǤǤ ветеранов 

ǈȲǭковǭкого гороǠǭкого окрǯга.

Пленум. В последний день 
октября в Москве состо-

ялся пленум Центрального со-
вета Всероссийской организа-
ции ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных ор-
ганов. Участники форума об-
суждали вопрос «О работе ве-
теранских организаций по 
достойной встрече 80-летия По-
беды в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов и реали-
зации плана мероприятий Все-
российской организации вете-
ранов на завершающем этапе её 
подготовки». 

С докладом выступил первый 
заместитель председателя Все-
российской общественной орга-
низации ветеранов И. С. Бого-
вик. Он подчеркнул, что в этот 
период организация проводит 
различные смотры-конкурсы, 
значительное внимание уделе-
но вопросам социальной защиты 
участников Великой Отечествен-
ной войны и тружеников тыла, 
ветеранов боевых действий, ге-
роев СВО. Эта работа будет осу-
ществляться при тесном взаи-
модействии с администрациями 
регионов, муниципальными ор-
ганами власти. Пленум принял 
постановление, в котором отме-

чается значимое участие вете-
ранского актива в решении задач, 
поставленных указом президен-
та РФ В. В. Путина о подготов-
ке и проведении празднования 
80-й годовщины Победы. Кеме-
ровским областным ветеранским 
штабом была организована он-
лайн-трансляция этого всерос-
сийского форума. 

Вместе с Кемеровским го-
родским штабом ветеранов пла-
нируем в ближайшее время 
провести совместный пленум, 
повестка которого будет посвя-
щена Всекузбасской Книге Па-
мяти и её редактору-состави-
телю почётному гражданину 
Кемеровской области Зинаиде 
Прокофьевне Верховцевой. За 
24 года руководимый ею автор-
ский коллектив выпустил 20 то-
мов. Всекузбасская Книга Па-
мяти издана при содействии 
администрации области и об-
ластного совета ветеранов, при-
знана лучшей среди выпущен-
ных в стране Книг Памяти.

Особое значение приобрета-
ет сохранение исторической па-
мяти о героическом прошлом 
нашего народа. В связи с этим 
мы с нашими ветеранскими ор-
ганизациями откликнемся на 
просьбу Музея Победы об уча-

стии во Всенародном историче-
ском проекте «Лица Победы». 
Он предоставляет уникальную 
возможность увековечить лич-
ные истории участников войны 

– тех, кто сражался на фронте, 
трудился в тылу, работал на за-
водах, ухаживал за ранеными и 
вносил неоценимый вклад в об-
щую Победу.

Ветеранские активисты вме-
сте со всеми кузбассовца-

ми уже готовятся к праздно-
ванию 80-летия Победы. Они 
будут принимать участие в на-
учно-практических конферен-
циях и проведении уроков исто-
рии. Уже сегодня ведётся работа 
по наведению порядка у мемо-
риалов, памятников и в скверах 
имени Героев.

Экземпляр уникального из-
дания книги «Кузбассовцы – не-
забытые герои государства Рос-
сийского» передан Кемеровской 
региональной организации вете-
ранов уполномоченным по пра-
вам человека в Кузбассе Васи-
лием Викторовичем Борисовым, 
при поддержке которого она соз-
давалась. Она вобрала в себя ма-
териалы о людях, которые сто-
яли на защите родной земли в 
разные периоды истории Отече-
ства, начиная с 1700 года. 

День народного единства. Ве-
тераны приняли активное 

участие в праздновании Дня на-
родного единства, вспомнили и 
о традициях, связанных с ним.

День военного разведчика. Он 
отмечался 5 ноября. Слова 

поздравления прозвучали в этот 
день в адрес тех, кто сегодня на-
ходится в ветеранских рядах. А 
в областном ветеранском шта-
бе мы вспоминаем члена прези-

диума, в прошлом военного раз-
ведчика Геннадия Николаевича 
Лебедева. В нашей памяти он 
останется как человек щедрой 
души, заботящийся о земляках 
старшего поколения и нуждаю-
щихся в социальной помощи. 

ǉ. П. ǉеворотова� 
ǫреǠǭеǠатель 
ǆеǨеровǭкоǥ 

регǤональноǥ 
органǤǣацǤǤ ветеранов.

Активисты-волонтёры Но-
вокузнецкого совета ве-

теранов и его районных отде-
лений отправили участникам 
СВО посылки с иван-чаем.   

Ветераны уже второй год 
подряд собирают летом по-
лезный и ароматный иван-чай, 
сушат его и расфасовывают по 
пакетикам. В прошлом году 
они подготовили и отправи-
ли участникам СВО 160 инди-
видуальных пакетов. А в этом 
году – 240. На пакетики на-
клеили инструкцию по приме-
нению, также там описаны по-
лезные свойства такого чая.

Это далеко не единствен-
ный пример помощи ветера-
нов Новокузнецка бойцам 
СВО. Они регулярно проводят 
сбор посылок и отправляют 
в зону СВО, проводят встре-
чи с ветеранами специальной 
военной операции, которые 
приезжают на побывку и рас-
сказывают о том, в чём нуж-
даются.

Так, 5 ноября в Новокуз-
нецком совете ветеранов со-
брались председатели район-
ных советов ветеранов и все 
неравнодушные пенсионе-
ры, участвующие с 2022 года 
в сборе, формировании и от-
правке грузов на передовую 
и в прифронтовые госпитали 
ЛНР и ДНР. 

С ними встретился вете-
ран боевых действий СВО с 
позывным Мирный, кото-
рый, находясь на реабили-
тации после ранения, до-
ставляет гуманитарную 
помощь на передовую че-
рез команду добровольцев 
«Красный обоз». Также во 
встрече приняли участие 
председатель комитета ве-
теранов войны и военной 
службы «Боевое братство» 
Ю. П. Алябьев; заместитель 
председателя городской об-
щественной организации 
«Ветераны пограничных 
войск» П. Ю. Дороганов; 
председатель совета вете-
ранов администрации Но-

вокузнецка Н. И. Панченко, 
заместитель председателя 
Новокузнецкого совета ве-
теранов Н. М. Петрова. 

Председатель Новокуз-
нецкого совета ветеранов 
А. П. Селезнев поблагодарил 
гостя с позывным Мирный за 
его большой труд по органи-
зации «Красным обозом» до-
ставок помощи на передовую 
и в прифронтовые госпита-
ли, пожелал бойцам вернуть-
ся живыми и здоровыми и с 
Победой. 

ǈ. ǆ. ǆарȯǤна� 
ǫреǭǭ�ǭекретарь Ǩеǭтноǥ 

оǝȰеǭтвенноǥ органǤǣацǤǤ 
ǉовокǯǣнецкого 

гороǠǭкого окрǯга.

// какие мы

ŋ ритме 
с любимым городом



86 (27313)   //  Четверг, 14 ноября 2024 11
// благоустройство

 Фото прессслуǤбȴ 
ǁǑ Ǌǀǂ по Кузбассу.

общество

 Фото с сайта администрации правительства Кузбасса. 

// К 80-летию Великой Победы

Ōерои войны – в нашей памяти

// цифра
На строительство дороги 
из едерального и областного 
бюджета было выделено по-
рядка � млрд ��� млн рублей.

Ŗовая дорога в будуƂее города
Окончание. Начало на 1-й стр.

В ходе строительства обу-
строили перекрёстки улиц Си-
биряков-Гвардейцев и Соборной, 
Свободы и Соборной, оборудо-
вав каждый современными све-
тофорами с подсчётом времени 
фазы зелёного и красного сигна-
лов. Для обеспечения безопас-
ного и комфортного движения 
на каждом перекрёстке новой 
дороги установлены системы 
видеонаблюдения и интеллекту-
ального регулирования трафика, 
меняющие длительность фаз ра-
боты светофоров в зависимости 
от дорожной обстановки.

«Эта магистральная дорога 
районного назначения разгрузит 
многие улицы нашего города, в 
том числе и улицу Тухачевского, 
через которую можно было бы-
стрее всего добраться до проспек-
та Ленина жителям Заводского 
района. Это не простой объект, 
потому что он находится в чер-
те города. Здесь довольно много 
коммуникаций, которые мы пере-
устраивали в ходе строительства», 

– отметил директор строительно-
го управления «Кемеровоспец-
строй» Сергей Колчак.

Новый дорожный объект яв-
ляется частью уникального в 
масштабах России проекта ком-
плексного развития террито-
рии, реализация которого нача-
лась два года назад. Здесь, на 540 
гектарах в центре города, были 

в основном неблагоустроенные 
частные дома и бараки, теперь 
же будут возведены современ-
ные микрорайоны. Совсем ско-
ро и по обеим сторонам улицы 
Соборной появятся многоэтаж-
ные новостройки и инфраструк-
турные объекты, поэтому при 
строительстве данной части до-
роги специалисты переустрои-
ли и проложили под землей ма-
гистральную теплотрассу, два 
магистральных хозяйственно-
бытовых коллектора больших 
диаметров, сети связи, электро-
снабжения и водоснабжения. 
Также при устройстве нового 
участка улицы Соборной была 

создана ливневая канализация с 
очистными сооружениями, в эту 
систему перехватили и стоки с 
улицы Свободы. 

Поработать пришлось и с при-
родными объектами. Как гово-
рят строители, раньше на месте 
дороги было болото. Современ-
ные же технологии помогают 

укрепить топкие места и постро-
ить качественную и долговеч-
ную магистраль. Из-за сложно-
го рельефа местности в процессе 
строительства новой городской 
артерии завезли и переработа-
ли более 220 тысяч кубометров 
грунта и каменных материалов. 
Русло Суховского ручья меняли 
дважды, спрямили и направили 
в водопропускную трубу, а бе-
рега укрепили. Для фильтрации 
ливневых вод перед сбросом в 
Суховский ручей построили два 
очистных сооружения.

Продолжая идею лёгкой до-
ступности городских объектов 
для жителей всех районов, доро-
гу создавали удобной и для пе-
шеходов, и для велосипедистов. 
Вдоль всего участка магистрали 
от улицы Сибиряков-Гвардейцев 
до проспекта Молодёжного с обе-
их сторон есть тротуары с осве-
щением и металлическим ограж-
дением со стороны проезжей 
части. Отдельно выделены по-
лосы движения для пешеходов и 
велосипедистов. Также с опреде-
лённой периодичностью разме-
щены парковые диваны и урны. 
Позаботились и об эстетичности 
обновлённой территории: летом 
сформировали газоны, осенью 
высадили деревья и кустарники.

Первыми по улице Соборной 
проехали грузовые автомобили, 
украшенные российским трико-
лором, которые торжественным 

гулом дали старт движению. Ке-
меровчане тоже уже смогли оце-
нить новую дорожную артерию 
между районами. Основное пре-
имущество, которое выделяют 
жители города, – значительное 
сокращение времени в пути.

«Мне по работе часто прихо-
дится курсировать между тремя 
районами: Южным, ФПК и цен-
тром города. Дорога всегда от-
нимала много времени, особен-
но если попадаешь в дорожные 
заторы в час пик. Сегодня я уже 
несколько раз проехал по новой 
части улицы Соборной и смог 
оценить удобство этой дороги 
для себя. Теперь и время в пути 
экономится, и топливо», – поде-
лился кемеровский автомоби-
лист Илья Васильев.

Даже за этот год город Кеме-
рово существенно преобразился 
и стал свободнее благодаря соз-
данию новых городских дорог, ре-
монту прежних улиц и открытию 
Северо-Западного обхода. Новый 
участок улицы Соборной в Завод-
ском районе сделал город удобнее, 
а городские объекты централь-
ного района доступнее. И на этом 
изменения областной столицы не 
закончатся. Впереди ещё окон-
чание ремонта улиц Гагарина и 
Сибиряков-Гвардейцев, которые 
тоже помогут кемеровчанам сво-
боднее передвигаться по городу 
любым видом транспорта.

ǁвгенǤȶ ƽлǤǣнǤкова.

КЕМЕРОВО

Участнице Великой Отечественной 
войны и ветерану МВД Анне Васи-

льевне Котенко исполнился 101 год. 
С праздником её поздравили губер-

натор Кузбасса Илья Середюк, депутаты 
областного парламента, а также кузбас-
ские полицейские, которые под её окна-
ми организовали традиционный марш 
парадных расчётов. С концертом высту-
пили солисты ансамбля «Статус», арти-
сты местного Дома культуры. Анна Ва-
сильевна с улыбкой приветствовала всех 
участников импровизированного кон-
церта и поблагодарила за поздравление.

«Ваш жизненный путь, непревзой-
дённый оптимизм, мужество и самоот-
верженный труд – пример для десят-
ков тысяч сотрудников правопорядка, 
которые могут гордиться тем, что жи-
вут в одно время с вами и имеют счастье 
учиться неравнодушию и душевной ще-
дрости. Вы храните верность избранной 
профессии, щедро передаёте богатый 
жизненный и профессиональный опыт 
молодым сотрудникам, сохраняя пре-
емственность поколений и приумно-
жая лучшие традиции», – отметил в по-
здравлении начальник ГУ МВД России 
по Кузбассу Геннадий Корниенко.

Тёплые слова поздравлений прозву-
чали в адрес Анны Васильевны от членов 
общественного совета при областном 
управлении полиции Александра Кура-
сова и Игоря Те. Гости пожелали Анне 
Котенко долгих лет жизни, бодрости 
духа, сообщила пресс-служба ведомства.

Анне Васильевне было 17 лет, ког-
да она отправилась на фронт. Была ко-
мандиром зенитно-пулемётного от-
деления 4-го зенитно-пулемётного 
полка ПВО на Воронежском, Запад-
ном, 1-м Украинском фронтах. Она 
участница Курской битвы и Берлин-
ской операции.

В 1945 году Анна Котенко, находясь 
на боевом дежурстве в городе Глогау 
(Польша), в одиночку сбила мессер-
шмит. Награждена орденом Крас-
ной Звезды, орденом Отечественной 
войны II степени, медалью «За бое-
вые заслуги», знаком «Отличный пу-
леметчик» и другими. После демо-
билизации Анна Васильевна пришла 
работать в правоохранительные ор-
ганы. Её стаж составляет 47 лет. На 
заслуженном отдыхе она активно 
участвовала в патриотическом воспи-
тании молодёжи.

КРАПИВИНСКИЙ ОКРУГ

Активисты «Движения Первых» в окру-
ге проводят эстафету добрых дел, по-

свящённую предстоящему юбилею Победы. 
Так, учащиеся Крапивинской, Шевелёв-
ской, Барачатской школ провели субботни-
ки по уборке памятных мест. В Крапивин-
ской общеобразовательной средней школе 
находится мемориальная доска в честь зем-
ляка Героя Советского Союза, одного из 28 
героев-панфиловцев Иллариона Романови-
ча Васильева. 5 ноября исполнилось 114 лет 
со дня его рождения. В честь памятной даты 
ребята провели субботник, привели в поря-
док барельеф героя.

Также «Первые» Крапивинского окру-
га присоединились к региональной акции 
«Письмо Героям». В письмах ребята пожела-
ли удачи защитникам, которые находятся в 
зоне специальной военной операции.

В Крапивинском доме детского творче-
ства прошли уроки мужества. Ребятам рас-
сказали о войне, земляках-фронтовиках. 
Дети изготовили белых журавликов – сим-
волов вечной памяти о Героях.

Сотрудники окружного комплексного 
центра социального обслуживания населе-
ния в преддверии 80-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне в ходе вы-
ездов бригады мобильной социальной по-
мощи в отдалённые сельские территории 
посещают тружеников тыла и вдов участни-
ков войны, состоящих на социальном обслу-
живании на дому. К примеру, недавно они 
побывали у труженика тыла Иосифа Иоси-
фовича Мерца в деревне Бердюгино. Побе-
седовали по душам, поинтересовались здо-

ровьем, рассказали о социальных услугах, 
предоставляемых учреждением.

ЮРГА

На выставке «Непокорённый Ленинград», 
которая работает в Юргинском краевед-

ческом музее, школьникам рассказывают 
об одной из самых тяжёлых и трагических 
страниц в истории Великой Отечественной 
войны: блокаде Ленинграда.

Участники экскурсии знакомятся с фо-
тографиями и эвакуационными справками. 
Здесь представлены привезённые ленин-
градцами вещи: баян, атлас и другие. Так-
же посетителям показывают дневную норму 
выдачи хлеба, осколки снарядов, собранные 
на улицах блокадного города. К слову, одна 
из юргинских улиц носит название «Ленин-
градская».

Окǭана СоǱарева.
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// cпрашивали? Отвечаем!

// проект

Řопробовать 
проŽессию на вкус

ŕононуклеоз� диагностика и леƀение

 ǍрогулǨи на свеǤем воздуǳе 
уǨреплȸȷт иммунитет и 
помогаȷт в борьбе с вирусами. 
Фото автора.

На вопросы нашей чита-
тельницы отвечает кемеров-
ский педиатр Анна Ганина, 
постоянный эксперт рубрики 
«Детская комната»:

– Итак, мононуклеоз. Болезнь, 
которая выглядит как ангина. 
Температура, не дышит нос из-
за отёка аденоидов, лимфоуз-
лы на шее и не только становят-
ся огромными и видны на глаз. 
Иногда поражает вирус и печень, 
и селезёнка становится боль-
шой. Но это уже мелочи и «бо-
нусы». Диагностика и лечение 
инфекции – работа врача-педиа-
тра. В относительно лёгких слу-
чаях терапия проводится амбу-
латорно. При тяжёлом течении 
требуется госпитализация в ин-
фекционный стационар для про-
ведения интенсивных терапев-
тических мероприятий.

Заболевание вызывают обыч-
но дружочки из семейства гер-
песвирусов. Знаменитый вирус 
Эпштейна – Барр (ВЭБ), цито-
мегаловирус, вирус герпеса 6-го 
типа, но не только они. Но чаще 

– первые два.
Диагноз ставится клиниче-

ски, плюс обычно нужен джен-
тельменский набор анализов. 
Минимум – общий анализ кро-
ви с формулой и не просто авто-
матом желательно, а микроско-
пией мазка. Что-то сверх этого 

– решает только врач! Да, УЗИ 
живота тоже не надо всем под-
ряд. Золотые руки врачей от-
лично умеют найти сильно уве-
личенные печень и селезёнку и 
сэкономить время и нервы.

При мононуклеозе картина 
крови многих может напугать. 
Лейкоциты – 15–20–30 – это ря-
довая история. И чаще всего, это 
не значит, что нам нужен анти-
биотик.

Заболевание вирусное, а зна-
чит, антибиотик никак на него 
влиять не умеет. Иногда, поспе-
шив дать антибиотик, заглянув 
в горло, увидев там алые огром-
ные миндалины в налёте, можно 
получить милый побочный эф-
фект в виде антибиотик-ассоци-
ированной сыпи. Да, чаще такое 
при вирусных бывает на амокси-
циллин, но не только на него. Но 
это отдельная история. Регуляр-
но встречается в жизни.

Вернёмся к нашему монону-
клеозу. Он не любит слабых ду-
хом. Он старается закалять не-
рвы людей. Температура шкалит 
неделю, две. Редко, но может 
и больше. Да, если повезёт, то 
отпускает быстро. Но, на мой 
взгляд, самое противное, это нос, 
который не дышит из-за огром-
ных аденоидов. Вирус Эпштейна 

– Барр, возможно, один из глав-
ных врагов лоров, регулярно до-

бавляет им пациентов на опера-
ции, так как после мононуклеоза 
размер аденоидов может остать-
ся большим.

Крупные лимфоузлы шеи, не-
дышащий нос создают на лице 
отёчность, пастозность, круги 
под глазами, словом, не самый 
здоровый вид. И да. Это ничем 
особо не лечится. Симптомати-
чески.

Как заразиться? Легко. Чаще 
– в семье, от здоровых вирусо-
выделителей. Не надо искать 
больного мононуклеозом и це-
ловаться с ним в губы, чтобы 
подхватить эту болезнь. Вирус 
Эпштейна – Барр не у всех про-
явит себя мононуклеозом, но 
с ним встретились почти все 
взрослые в течение жизни. Кто-
то и не заметил, кто-то почихал 
пару дней, а кто-то загремел в 
стационар с вот такенными лим-
фоузлами и температурой под 40 
дней на десять, несмотря на три 
антибиотика.

К слову, вирус Эпштейна – 
Барр обнаруживается у 90 про-
центов взрослых. Когда-то стол-
кнувшись с ним, не обязательно 
человек перенесёт болезнь в 
виде мононуклеоза, это может 
выглядеть как ОРВИ, послед-
ствия встречи пройдут без сим-
птомов. И вирус на всю жизнь 
поселяется в нашем организме, 
как и другие родственники из се-
мейства герпесвирусов.

И, к сожалению, этот вирус 
может у некоторых людей вы-
звать аутоиммунные проблемы, 
такие как рассеянный склероз, 
а может привести и к онкологи-
ческим заболеваниям, в первую 
очередь лимфомам, так как гене-
тический материал вируса хра-
нится в лимфоцитах.

Особенно опасен этот вирус 
людям с ВИЧ, людям, перенёс-
шим трансплантацию органов. 
Пока что наука не умеет пред-
сказывать риски: для кого на-
личие вируса в организме ока-
жется опасным, а кто будет всю 
жизнь жить с ним бок о бок, не 
замечая соседа. Поэтому всё, что 
мы можем сделать для предот-
вращения аутоиммунных и он-
козаболеваний, – здоровый об-
раз жизни, чтобы организм был 
бодр, а его иммунитет – в опти-
мальном состоянии.

На что нужно обратить вни-
мание, если человек перенёс мо-
нонуклеоз? В первую очередь на 
работоспособность, активность. 
Часто после ВЭБ есть ощущение 
упадка сил, усталости, особен-
но у взрослых пациентов. Здесь 

– лишь разумный подход к об-
разу жизни, не брать на себя не-
померных нагрузок. Проанали-
зировать с врачом, что других 
причин для вялости нет.

Второе – после мононукле-
оза мы ограничиваем спорт на 
три – четыре недели, особенно 
контактные виды спорта. Мы пе-
реживаем за селезёнку, которая 
часто увеличивается при этой бо-
лезни и её легко можно травми-
ровать при ударах, резких дви-
жениях и тому подобное. В быту 
ограничений по активности нет. 
Три недели лежать на диване не 
нужно! После перенесённой ВЭБ-
инфекции антитела остаются в 
организме на всю жизнь. И ле-
чить эти антитела не нужно. В 
принципе нет никаких волшеб-
ных препаратов против ВЭБ. 

Кемеровский театр для детей и мо-
лодёжи активно готовит премьер-
ный новогодний спектакль.

На этот раз вниманию гостей режиссёр 
спектакля Ирины Латынникова предста-
вит постановку по повести писателя Нико-
лая Наволочкина «Каникулы кота Егора». 
На сцене оживёт история избалованного до-
машнего кота, который из городской квар-
тиры перебирается в деревню. Городского 

баловня и неженку ждёт волнующее зна-
комство в непривычным окружающим ми-
ром, новыми верными друзьями и настоя-
щим вольным житьём. Егор погружается в 
мир приключений, неожиданных тайн и де-
тективных историй. Удивительно весёлая, 
добрая и увлекательная история вырисовы-
вается. Дети вместе с героем станут участни-
ками многочисленных приключений. 

Работа над премьерой уже в активной 
стадии, на техническом совете обсужда-
ют идеи художника Екатерины Власовой 
по оформлению спектакля и костюмам ак-
тёров. Совсем скоро эти эскизы и макеты 
умельцы воплотят в жизнь.  Первый показ 
спектакля состоится уже 19 декабря, по тра-
диции перед спектаклем для ребят проведут 
праздничную новогоднюю программу. 

Стоит отметить, что театр всегда се-
рьёзно готовится к новогодним постанов-
кам, считая, что это не какая-то, как го-
ворит директор театра Григорий Забавин, 
«поскакайка». Обычное дело для «моло-
дёжки», когда новогодние премьеры про-
должают жить и дальше счастливой те-
атральной жизнью и даже побеждать в 
различных фестивалях. 

ǈатерǤалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠготовǤла 
Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

«Так слуˋилось, ˋто уже в трёх знакомых се-
мьях детям диагностировали мононуклеоз. Мы 
общаемся, и я теперь переживаю за здоровье 
нашей семьи, за доˋь. В группе риска ли мы� 
Как себя обезопасить в будущем� Вопросов, 
конеˋно, много. Как и тревоги», £ пишет 
Ксения Петрова, Кемерово.

В Кузбассе стартовал всероссийский проект «Профессия ЮИД». Проект 
профориентационный, рассчитан на ребят 5–17 лет. Ожидается, что он 
поможет молодым людям познакомиться с различными профессиями, 

связанными с обеспечением безопасности на дорогах и ликвидацией послед-
ствий дорожно-транспортных происшествий.

В планах – теоретические и практические занятия, направленные на фор-
мирование безопасного поведения в дорожно-транспортной среде в трёх воз-
растных группах: 5–9, 10–14 и 15–17 лет. Только в ноябре запланировано 33 

обучающих занятия в Ке-
мерове, участие в них при-
мут 250 воспитанников 
детских садов, школьников 
и студентов. А уже в дека-
бре проект будет запущен 
во всех муниципалитетах 
Кузбасса и продлится до 30 
июня 2025 года.

Юные кузбассовцы по-
знакомятся с технически-
ми и рабочими специаль-
ностями, связанными с 
обеспечением безопасно-
сти на дороге и созданием 
безопасной дорожной ин-
фраструктуры. Это помо-
жет сделать осознанный 
выбор будущей профессии.

// театр

ŏдƉм кота Ŏгора

 Фото КемеровсǨого театра 
длȸ детей и молодȹǤи.
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// волейбол

ŗпровергая вновь прогнозы

// юбилей

 ǅаслуǤеннȴй тренер ǎоссии ƾнатолий КанаȱевиȰ �в центре	� диреǨтор Ǐǖǌǎ 
Кузбасса по лȹгǨой атлетиǨе заслуǤеннȴй мастер спорта ƾлеǨсандр ǂеревȸгин� 
мастер спорта меǤдународного Ǩласса по лȹгǨой атлетиǨе и бобслеȷ ǋадеǤда 
Ǐергеева. Фото ǀладимира Клȷева.

// спринт-новости

ŗсобый дар из глубинки
Сегодня, 14 ноября, отмеˋает 70-летний юбилей Анатолий Михайловиˋ Канашевиˋ, 
заслуженный тренер России по лёгкой атлетике, заслуженный работник физиˋеской 
культуры Российской Федерации. Поздравляем�

˯ОККЕЙ С МЯЧОМ
В пятницу, 15 ноября, кеме-
ровский «Кузбасс» в ˋетвёр-
том туре 555&&& ˋемпионата 
России примет в одноимён-
ном Ледовом дворце «Дина-
мо» �Москва�. Матˋ наˋнётся 
в 1�:00. Прямая трансляция 

£ на телеканале и сайте «Куз-
басс Первый».

ǝ предыдуǈем туре наша 
команда под руководством Ʈльяса 
ǩандаева разƼромила �� ноября 
на своǳм льду кировскуǍ �ǥоди-
ну� ¡ ����� ǜвторы Ƽолов ¡ ǥоман 
Дарковский ���
 Ǣикита Ʈванов 
���
 ǜртǳм ǥепяǲ ���
 ǜлександр 
ƪаздырев
 ƺнис ƪеǄус и Дмитрий 
ǜмзин
 сыƼравший первый матч в 
суперлиƼе� ДебǍтировал в команде 
мастеров и ǜртǳм Ǧмольянинов�

Ǣа старте реƼулярноƼо сезона 
�Кузбасс� одерƾал три домашние 
победы
 переиƼрав ранее казанский 
�ǜк ƪарс�Динамо� ������ и �ǦКǜ�
ưральский трубник� из Первоураль-
ска ������

Ǣе потерял очков в трǳǲ тураǲ 
и московский клуб� ǝ Кемерово 
динамовцы приеǲали из Крас-
ноярска
 Ƽде одолели �ǟнисей� 
������ ư �бело�Ƽолубыǲ� пять мячей 
забили воспитанники кемеровской 
спортивной школы� ǟƼор ǥаƼулин 
���
 ǜндрей ǩроменков ��� и ǜлексей 
Ǣичков� Поразили ворота �ǟнисея� 
уроƾенец Кирова Ʈлья Кузьмин и 
чемпион страны ¡ ���� в составе 
нашей команды Денис ƪорисенко�

•••

Молодёжный состав кеме-
ровского клуба в стартовом 
туре всероссийских соревно-
ваний в высшей лиге сыграет 
1�£17 ноября в ЛД «Кузбасс» 
с «Сибсельмашем-2» �Ново-
сибирск� Наˋало матˋей £ 
13:00. Вход свободный.

Остальные соперники подо-
печныǲ ǟвƼения ǩвалько в си-
бирско�дальневосточной Ƽруппе 

¡ �ǟнисей���
 �Ǧаяны��� �ǜбакан�
 
�ƪайкал�ƸнерƼия��� �Ʈркутск�
 
�ǦКǜ�ǢеǄтяник��� �ǩабаровск� 
и �ǝосток� �ǜрсеньев�� Команды 
проведут по �� матча� ǝ Ǆинальный 
ǌтап соревнований выйдут по четы-
ре коллектива из трǳǲ Ƽрупп�

˯ОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий «Ме-
таллург» встреˋей с «Олим-
пией» �Кирово-Чепецк� 
завершает домашнюю серию 
матˋей в ˋемпионате Всерос-
сийской хоккейной лиги.

Ǧерия началась � ноября� 
команда ǜндрея Лунǳва переиƼрала 
�ǧорос� из ǢеǄтекамска �����
 затем 
с интервалом в один день одоле-
ла �Ʈƾсталь� из Ʈƾевска ����
 в 
овертайме� и уступила пермскому 
�ǡолоту� ������

�ǡеталлурƼ� замыкает квартет 
лидеров ǝǩЛ
 набрав �� очка в �� 
матчаǲ �разница шайб ¡ �� ¡ ����

ФУТЗАЛ
Кемеровский «Кузбасс» и но-
вокузнецкий «Сиб-Транзит» 
провели 11£12 ноября по два 
матˋа в столице региона в 
оˋередном туре первенства 
России в высшей лиге �кон-
ференция «Восток»�.

ǝ соперничестве земляков по-
беду одерƾали кемеровчане �����
 
не совладавшие затем с дублем 
�ǢорильскоƼо никеля� ������ Ǣово-
кузнечане переиƼрали дубль ново-
сибирскоƼо �Ǧибиряка� ������

ǝ таблице конǄеренции �Куз-
басс� и �Ǧиб�ǧранзит� занимаǍт 
четвǳртуǍ и девятуǍ строчку соот-
ветственно�

ƼнǠреǥ ǎарков.

Анатолий Канашевич – коренной куз-
бассовец. Родился в селе Краснинском 
Промышленновского района, окончил 
школу в поселке Звёздном Кемеровско-
го района. Получил высшее образование 
на факультете физвоспитания Кемеров-
ского педагогического института. После 
службы в армии работал учителем физ-
культуры в родной школе.

Занимался лёгкой атлетикой, выпол-
нил норматив первого разряда в деся-
тиборье. Канашевич с благодарностью 
вспоминает своего тренера Владимира 
Алексеевича Савенкова (его имя присво-
ено СШОР Кузбасса по лёгкой атлетике).

Тренерская специализация Анатолия 
Канашевича – подготовка многоборок, 
что требует особого дара: вникать в ню-
ансы отдельных дисциплин «королевы» 
спорта, находить общий язык с порой 
своевольным прекрасным полом. В пер-
вые годы работы молодого тренера вы-
полнили мастерский норматив его подо-
печные Елена Бабикова, Надежда Гусева, 
Елена Шаламова.

Самая известная воспитанница Ана-
толия Канашевича – заслуженный ма-
стер спорта Елена Прохорова. Её первый 
наставник Владимир Новиков привёл 
талантливую спортсменку в группу Ка-
нашевича.

В июле 2000 года на чемпионате Рос-
сии в Туле Елена Прохорова установи-
ла рекорд страны среди молодёжи до 23 
лет, набрав в семиборье 6 765 очков. Сла-
гаемые непоколебимой и ныне рекорд-
ной суммы: бег на 100 метров с барьерами 

– 13,54 секунды, прыжки в высоту – 
1 м 82 см, толкание ядра – 14 м 30 см, 
200 м – 23,37 секунды; прыжки в дли-
ну – 6 м 72 см, метание копья – 43 м 40 см, 
800 метров – 2.04,27.

На Олимпиаде-2000 Прохорова заво-
евала серебряную медаль, спустя год вы-
играла чемпионат мира в семиборье, а в 
2002-м – зимний чемпионат Европы в пя-
тиборье. В 2003-м вернулась в сборную 
страны после травмы, выступала на чем-
пионате мира – 2003 и Олимпиаде-2004.

В 2003 году сборная России, за ко-
торую выступали кемеровчанки Елена 

Прохорова, Ольга Левенкова и новокуз-
нечанка Светлана Ладохина, завоева-
ли в Италии Кубок Европы по многобо-
рьям. Уникальное достижение: команда 
многоборок Кузбасса – лучшая в Старом 
Свете! В 2009-м подопечные Канашеви-
ча – Марина Гончарова и Надежда Сер-
геева, а также Ладохина – серебряные 
призёры Кубка Европы в Польше.

Надежда Сергеева в 2010-м перешла 
в бобслей и в качестве пилота впервые 
в российской истории выиграла чем-
пионат Европы – 2020. Кемеровчан-
ка – участница трёх Олимпийских игр 
и сегодня продолжает карьеру: на Куб-
ке России – 2024 заработала серебряную 
(монобоб) и бронзовую (двухместный 
экипаж) медали.

А кузбасская школа многоборья по-
прежнему одна из сильнейших в стране, 
что постоянно доказывают наши земля-
ки на российских соревнованиях.

– Я доволен своей тренерской судьбой, 
особенно когда добиваешься результата, 

– признался Анатолий Канашевич в ин-

тервью автору этих строк. – Значит, труд 
оказался не напрасен. И способные дети 
по-прежнему приходят в лёгкую атлетику. 
И есть желание проявить себя в учениках.

– Каков, на ваш взгляд, алгоритм 
успеха в тренерской работе?

– Целый комплекс обстоятельств по-
могает или мешает спортсмену реали-
зовать себя. Есть очень одарённые люди, 
но они не могут проявить себя на со-
ревнованиях: зажимаются, напрягают-
ся. Кто-то очень талантлив, но с ленцой, 
надо подгонять. А кого-то, как в своё 
время Прохорову, надо останавливать, 
чтобы не перетренировались. Важны се-
мья, быт, правильное питание. А главное 

– не надо жалеть себя любимого. В боль-
шом спорте легко не бывает. Да, надо 
себя беречь, но ни в коем случае не жа-
леть. Когда все факторы совпадают, по-
лучается тот самый алгоритм успеха.

С юбилеем, Анатолий Михайлович! До-
брого здоровья, плодотворной работы на 
тренерском поприще, долгих лет жизни!

ВаǠǤǨ Ƽнтонов.

Кемеровский «Кузбасс» 
вышел в полуфинал Кубка 
России, переиграв по сум-
ме двух матˋей «Енисей» 
�Красноярск�.

В первой встрече четвертьфинальной 
серии 3 ноября «Кузбасс» потерпел по-
ражения в гостях (1:3), а спустя неделю 
одержал домашнюю победу в четырёх 
партиях (23:25, 28:26, 25:13, 25:18) и вы-
играл «золотой» сет – 15:13.

Лучший бомбардир матча – капитан ке-
меровчан Роман Пакшин, заработавший 24 
очка. На один балл меньше набрал дебютант 
суперлиги, диагональный нападающий Ки-
рилл Супрунов, вернувшийся в строй после 
травмы. По ходу игры Супрунов заменял 
коллегу по амплуа Егора Сиденко (8).

В составе хозяев сыграли также свя-
зующий Егор Кречетов, Александр Мар-
кин (17), кубинец Давид Фиэль (12, в 
том числе 6 – на блоке), Александр Тка-
чёв (7) и либеро Роман Брагин.

«Кузбасс» одолел «Енисей» после не-
жданной осечки в чемпионате России: 
6 ноября кемеровчане проиграли в Орен-
бурге «Нефтянику», одному из аутсайде-
ров суперлиги (1:3).

«Конечно, поражение в Оренбур-
ге ударило по самолюбию парней, и се-
годня они показали очень хорошую ко-
мандную игру, вытянули и «золотой» 
сет», – резюмировал главный тренер 
«Кузбасса» Сергей Троцкий.

В чемпионате страны кемеровчане 
одержали пять побед в девяти турах (без 
учёта вчерашнего домашнего матча с клу-
бом «Факел-Ямал» из Нового Уренгоя). В 
ноябре «Кузбасс» проведёт ещё три матча, 

в том числе 23 ноября на своей площадке 
с «Локомотивом» (Новосибирск).

В полуфинальной серии Кубка России 
«Кузбасс» сыграет 1, 7 декабря с москов-
ским «Динамо». В этом сезоне команды 
встречались в полуфинале Кубка легенд 
в столице, где «бело-голубые» выиграли 
с «сухим» счётом, и в календарном матче 
суперлиги в Кемерове, где хозяева усту-
пили в пяти партиях.

Вторую путёвку в финал оспорят об-
ладатель трофея «Зенит» (Казань) и 
«Локомотив» (Новосибирск). Финал 
турнира запланирован на 28 декабря.

«Кузбасс» вышел в полуфинал Куб-
ка страны впервые с 2019 года. Тогда 
командой руководил румынский специ-
алист Георге Грецу, работающий ныне 
главным тренером польского клуба 
«Скра» и сборной Словении.

ВаǠǤǨ Ƽнтонов.
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 ǁордость спортǨолȴ ^ призȹр ǆгр  ǂети ƾзии ^ ����� Ǌаргарита 
Фомина и еȹ тренер ǂмитрий ǊиǳайловиȰ ǂмитриев.

Šемпионы быстрой воды

БͬͩͺͶͧͤ Ͱͮͣͧ͟ʹͧͧ
На благо местных жителей 

спортивная школа действует 
почти четверть века. Она счита-
ется самой большой спортшко-
лой областного центра, потому 
что включает в себя пять круп-
ных объектов. Это спортком-
плексы «Олимп», «Горняк» и 
«Северный», стадионы «Факел» 
и «Открытчик», а также гости-
ница «Олимпия».

Сегодня в спортшколе обу-
чается более 900 человек, заня-
тия проходят по 12 видам спор-
та: баскетболу, боксу, волейболу, 
лыжным гонкам, пауэрлифтин-
гу, спортивной борьбе, тайскому 
боксу, фитнес-аэробике, футболу, 
чир-спорту (командное направ-
ление, в котором задействованы 
элементы хореографии, гимна-
стики и акробатики) и двум ви-
дам плавания (классическое и 
подводное). Можно сказать, что 
пловцы составляют костяк обу-
чающихся в школе спортсменов – 
их более 350 человек.

Занятия для детей младше 
семи лет проводятся на коммер-
ческой основе. Достигнув этого 
возраста, юный спортсмен сдаёт 
своеобразный вступительный 
экзамен. В случае успешного вы-
полнения нормативов его зачис-
ляют в спортшколу, и трениров-
ки с этого момента становятся 
бесплатными.

«Я считаю, что чем раньше 
начинаешь плавать, тем лучше. 
У нас есть группы, в которых по 
дополнительным программам 
занимаются совсем маленькие 
дети: груднички. Плавание даёт 
нагрузку на все группы мышц и 
является одним из самых энер-
гозатратных видов спорта. По-
этому если хотите быть строй-
ными и красивыми – займитесь 
плаванием», — рассказывает ди-
ректор спортивной школы № 1 
Любовь Ревенко.

Плавание является не толь-
ко зрелищным видом спорта, но 
и методом адаптации людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Два года назад спорт-
школа совместно с благотвори-
тельным фондом «Счастье де-
тям» выиграла президентский 
грант, направленный на реали-
зацию проекта по адаптивному 
плаванию. Также был приобре-
тён специализированный подъ-
ёмник для людей с ОВЗ. Этим 
шаги по созданию доступной 
среды не ограничились: сейчас в 
спорткомплексе «Олимп» завер-
шается реконструкция, в ходе 
которой были сделаны две раз-
девалки и отдельный вход для 
маломобильных посетителей.

͗ͨͬͩ͟ ͧͪͧ ͬͮͣͧ͢Ͱͯͽ
Тренируются пловцы под ру-

ководством высококвалифици-
рованных специалистов. Есть 
даже тренерские династии. Вме-

сте с Натальей Анатольевной 
Корнишиной работает её дочь 
Светлана, которая является вос-
питанницей спортшколы.

Многим детям дорогу в боль-
шой спорт дал Дмитрий Михай-
лович Дмитриев. Его воспитан-
ники становились мастерами и 
кандидатами в мастера спорта 
России, выигрывали городские 
и региональные турниры и за-
нимали призовые места на все-
российских соревнованиях. 

Победные традиции продол-
жает Маргарита Фомина. К 14 
годам девушка имеет первый 
спортивный разряд по плаванию 
и медали чемпионата и первен-
ства Сибирского федерального 
округа (СФО). Этим летом юной 
кемеровчанке покорилась новая 
высота: в составе сборной СФО 
она заняла третье место в эста-
фете 4 на 100 метров комплекс-
ным плаванием на VIII Между-
народных спортивных играх 
«Дети Азии». По возвращении 
из Якутска её вместе с другими 
кузбасскими участниками Игр 
поздравил Илья Середюк. Гла-
ва региона отметил, что наши 
спортсмены в очередной раз по-
казали высокие результаты, ма-
стерство и отличный уровень 
подготовки. Также губернатор 
поблагодарил каждого из них, 

тренерский состав, родителей и 
учителей.

Сейчас Маргарита готовит-
ся к следующим крупным стар-
там. Ближайшими из них станут 
Всероссийские соревнования по 
плаванию Mad Wave Challenge, 
которые пройдут в Санкт-
Петербурге в январе следующего 
года. А два других воспитанни-
ка спортшколы: Матвей Китов и 
Алёна Туренкова – постараются 
выполнить звание мастера спор-
та на Всероссийских соревнова-
ниях по подводному спорту «Зо-
лотая ласта», которые стартуют 
сегодня в Новосибирске и прод-
лятся до 17 ноября.

«У наших воспитанников – 
насыщенный календарь, они по-
стоянно участвуют в соревнова-
ниях различного уровня. Самое 
главное, у нас можно спокойно 
заниматься до совершенноле-
тия, выезжать на крупные тур-
ниры и там завоёвывать звания 
вплоть до мастера спорта. Для 
этого есть все условия: совре-
менная инфраструктура и силь-
ные тренеры», — отмечает Лю-
бовь Ревенко.

В ͦͣͬͮͬͬͪ͡ Ͱͤͩͤ   
ͦͣͬͮͬ͡Ψ ͣͱͳ

Занятие плаванием приносит 
множество преимуществ как для 
физического, так и для психоло-
гического здоровья. Расскажем 
об этом подробнее.

Среди физических преиму-
ществ стоит отметить укре-
пление сердечно-сосудистой 
системы. Плавание является от-
личной аэробной нагрузкой, ко-
торая помогает улучшить ра-
боту сердца и лёгких, повышая 
общую выносливость. Также за-

нятие плаванием развивает мы-
шечную силу: задействуются 
практически все группы мышц, 
что способствует их укреплению 
и развитию. Разные стили пла-
вания акцентируют внимание на 
различных мышечных группах. 
Кроме того, улучшается гиб-
кость: плавание требует выпол-
нения различных движений, что 
способствует увеличению гиб-
кости суставов и мышц. Сжи-
гаются калории, что помогает в 
контроле веса и снижении жи-
ровой массы. При этом нагруз-
ка на суставы и позвоночник ми-
нимальна: вода поддерживает 
тело. Это делает плавание иде-
альным видом спорта для людей 
с травмами или заболеваниями 
опорно-двигательного аппара-
та. Наконец, улучшаются коор-
динация и баланс: плавание тре-
бует координации движений рук 
и ног, что способствует улучше-
нию общей моторики и баланса.

Теперь остановимся на пользе 
плавания для психологического 
здоровья человека. Оно способ-
ствует снижению стресса, помо-
гает расслабиться. Вода обла-
дает успокаивающим эффектом, 
а физическая активность спо-
собствует выработке эндорфи-
нов – гормонов счастья. Также 
регулярные занятия плаванием 
улучшают настроение и могут 
помочь в борьбе с депрессией и 
тревожностью, улучшая общее 
психоэмоциональное состояние. 
Плавание является как индиви-
дуальным, так и командным ви-
дом спорта. Участие в групповых 
занятиях или соревнованиях 
способствует социализации и 
укреплению дружеских связей.

Также стоит отметить до-
полнительные преимущества 
от занятий плаванием. Оно яв-
ляется универсальным, под-
ходит для людей практически 
всех возрастов и уровней физи-
ческой подготовки, может быть 
адаптировано под индивиду-
альные потребности и возмож-
ности. Выше уже упоминалось, 
что плавание служит отличным 
способом реабилитации. Оно 
используется в программах для 
восстановления после травм, по-
тому что помогает восстановить 
силу и подвижность без излиш-
ней нагрузки на повреждённые 
участки. Плавание развивает 
дыхательную систему человека, 
поскольку требует контроля ды-
хания, что способствует улуч-
шению функции лёгких и уве-
личению жизненной ёмкости. 
Наконец, умение плавать явля-
ется важным навыком, который 
может спасти жизнь в экстрен-
ной ситуации.

В последние годы в проек-
ты строительства новых школ 
и детских садов неизменно вхо-
дит бассейн. Благодаря этому 
подрастающее поколение полу-
чает возможность уже с малых 
лет приобщиться к плаванию и 
многочисленным плюсам, кото-
рые даёт занятие данным видом 
спорта.

ƼнǠреǥ ǁрǨолȵк.

Продолжаем знакомить ˋитателей с массовыми видами спорта. Сегодня 
реˋь пойдёт о плавании, которым занимается более десяти тысяˋ ˋело-
век по всему Кузбасса. Путь к большим достижениям у многих из них 
наˋинается со спортивных школ. Рассказываем про одну 
из них £ спортивную школу ̲ 1, находящуюся в Кедровке.

 Фото предоставлено спортивной ȱǨолой ȃ�.

 ǐренерсǨаȸ династиȸ 
Корниȱинȴǳ� ǋатальȸ 
ƾнатольевна и еȹ доȰь Ǐветлана.

// между тем
На сегодняɕний день в состав сборной Кузбасса по плаванию входят 
пять воспитанников спортɕколы ɤ �� Ƞвгений Кочеров, Анна ȥолевщи-
кова, Алȴна Ȩуренкова, Ȣаргарита ȩомина и Ȥльга Ƀичендаева.
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  ǜнȴе зарубинцȴ на мастерǨлассе по оǲормлениȷ письма 
 ǅаветнȴй треугольниǨ�. Фото предоставлено библиотеǨой.

// премьера

  ǋатальȸ ǏоǨолова� главнȴй 
реǤиссȹр ǲилармонии.

mŊыли и небылицы уездного города ŕ}

// К 80-летию Великой Победы

Őнать� ƀтобы помнить���

В К у з б а с с е 
стартует Все-
к у з б ас с к и й 
п а т р и о т и -

ческий музейно-вы-
ставочный проект 
«Великие сражения. 
Великие победы». 
Он объединит музеи 
и выставочные про-
странства региона, 
представляя экспо-
зиции, посвящённые шести значимым сражениям и победам, 
сыгравшим важную роль в Великой Отечественной войне.

Планируется одновременное открытие выставок в му-
зеях Кузбасса под общим названием «Защищая столицу», 
посвящённых битве за Москву (30.09.1941 – 20.04.1942). 
Старт работы выставочных проектов пройдёт в формате 
Всекузбасского урока мужества «За нами Москва!», участ-
никами которого станут школьники, студенты, представи-
тели общественных организаций и ветеранских объеди-
нений. В ходе урока мужества предполагается проведение 
экскурсий на базе открытых тематических выставок и раз-
делов экспозиций в музеях Кузбасса.

Основная цель – сохранить память о героях, урожен-
цах Кузбасса и военных формированиях региона, внёсших 
вклад в победу в этих сражениях. В проекте, который прод-
лится до мая 2025 года, примут участие все музеи Кузбасса. 
Выставки будут реализованы в формате единой концепции, 
тематической структуры и фирменного оформления. Осно-
ву экспозиций составят подлинные мемориальные предме-
ты, принадлежавшие участникам сражений, а также музей-
ные предметы, отражающие специфику сражений Великой 
Отечественной войны. Также на базе музейно-выставоч-
ных проектов будет проходить серия патриотических ме-
роприятий: торжественное открытие с приглашением по-
чётных гостей, тематические экскурсии, уроки мужества, 
уроки истории в соответствии с ФГОС, разговоры о важном, 
военно-патриотические занятия, лекции.

Полоǭǯ ǫоǠготовǤла Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

Юрий Михайлович – народ-
ный мастер РСФСР, народный 
мастер Кузбасса, член Союза 
художников России, почётный 
гражданин города Мариинска, 
лауреат Премии Правительства 
России «Душа России», есаул 
Сибирского казачьего войска. 
Множество званий у этого чело-
века, известного на весь Кузбасс 
как искусный берестянщик. Но 
не каждый знает, что он автор 
сборника рассказов о земляках. 
С присущим ему чувством юмо-
ра он создал образы людей, жи-
вущих рядом с нами, где простые 
и увлекательные истории пове-
ствуют о быте, традициях и жиз-
ни провинциального города.

Тема провинциальных го-
родов раскрывается во многих 
произведениях отечественной 
классической литературы. До-
стоевский, Пушкин, Салтыков-
Щедрин, Гоголь писали о глу-
бинке России, и каждый видел 
её по-своему. «Чтобы узнать, что 
такое Россия нынешняя, нужно 
непременно по ней проездиться», 

– писал Н. Гоголь. По его мнению, 

душа России – в глубинке, людях, 
их нравах и устоях. Юрий Ми-
хайлович, высвечивая это поня-
тие, создал галерею персонажей: 
Гусарика, тётю Стешу, стариков 
дядю Егора и тётю Калю, живу-
щих в таёжном селении Маюл, 
кузнеца Семёнку, Валюху – жи-
вые, искрящиеся юмором обра-
зы, знакомые всем нам и оттого 
родные. Все они – главные герои 
рассказов Ю. Михайлова и пре-
мьеры под названием «Были и 
небылицы уездного города М». 

В спектакле прозвучат про-
изведения отечественных ком-

позиторов и народная музы-
ка. Оркестр русских народных 
инструментов (дирижёр Алек-
сандр Щиколков), ансамбль на-
родной музыки «СмоРодина» 

(заслуженный артист РФ, лау-
реат премии «Душа России» 
Александр Соловьев) и литера-
турный театр «Слово» (заслу-
женный работник культуры РФ 
Ирина Латынникова) – такие же 
полноправные участники спек-
такля, как и главные герои. Под-
держивая атмосферу рассказа, 
музыка заставляет вас и смеять-
ся, и грустить. С экрана с нами 
будет общаться сам автор, и мы 
сможем увидеть его иллюстра-
ции к рассказам. 

Режиссёр и автор сценария 
постановки – заслуженный ра-
ботник культуры РФ Наталья 
Соколова. Наталья Борисов-
на – главный режиссёр филар-
монии с 2004 года. Режиссиро-
вала областные, городские и 
районные мероприятия, про-
фессиональные праздники, гу-

бернаторские приемы. Среди 
наиболее значимых и известных 
её проектов – литературно-му-
зыкальные спектакли «Метель» 
и «Пер Гюнт», литературно-му-
зыкальные композиции «Мгно-
вения эпохи Таривердиева» и 
«Всё начинается с любви», ора-
тория «Земля Сибирь», доку-
ментально-музыкальные поста-
новки «Так закалялась сталь» о 
героях тыла в Кузбассе, «Первые 
не уходят», «Борис Штоколов. 
Богатырская рапсодия», «Мы – 
дети галактики». Она автор и 
постановщик более десятка му-
зыкальных сказок для детей, в 
том числе на музыку известных 
отечественных композиторов.  В 
одном из ближайших номеров 
«Кузбасса» Наталья Борисовна 
расскажет подробнее про новый 
спектакль филармонии.

В библиотеке села Зару-
бино Топкинского му-
ниципального округа 
состоялся старт сетево-

го проекта «Дорогами победи-
телей». Специалисты Государ-
ственной научной библиотеки 
Кузбасса им. Фёдорова презен-
товали выставку «Книги – ро-
весники Великой Победы» и 
провели культурно-просвети-
тельскую программу.

Коллекция изданий, вышед-
ших во время Великой Отече-
ственной войны, хранимая в 
главной библиотеке Кузбасса, 
составляет более 1 500 экзем-
пляров и представляет собой 
большую культурную ценность. 
Эти книги (в основном тонень-
кие брошюры) – немые свиде-
тели большой трагедии и ве-
ликой славы нашей страны. 
Особое внимание на выставке 

привлекает издание «Как убе-
речься от подрыва на минах» 

– памятка для населения рай-
онов, освобождённых от не-
мецких захватчиков, выпущен-
ная в Ленинграде в 1944 году. 
В годы войны проявился по-
вышенный интерес к прошло-
му России. В 1942 году начала 
издаваться популярная серия 
брошюр, посвящённых вели-
ким русским полководцам. На-
расхват шли произведения об 
Александре Суворове, Миха-
иле Кутузове, Александре Не-
вском. Украшением выставки 
стали детские книги Л. Андре-
ева «Петька на даче» (1942 г.) и 
С. Беляева «Приключения Сэ-
мюэля Пингля» (1945 г.). В годы 
войны было выпущено около 
1 500 наименований иллюстри-
рованных книг для детей, а все-
го за 1941–1945 годы было изда-

но 60 миллионов экземпляров 
детской литературы. Краевед-
ческий аспект выставки пред-
ставлен изданиями Новосибир-
ского книжного издательства 
(административно к Новоси-
бирской области наш регион от-
носился до 1943 года). 

Юные зарубинцы стали 
участниками игры-викторины, 
созданной на основе материа-
лов уникальных краеведческих 
баз данных и мультимедий-
ных ресурсов библиотеки, по-
знакомились с именами геро-
ев-кузбассовцев и их подвигами, 
поработали с настоящими ар-
хивными материалами и опре-
делили ключевые события во-
енной хроники. Завершением 
стал мастер-класс по оформ-
лению письма «Заветный тре-
угольник». Созданные ребятами 
письма будут направлены через 
волонтёров участникам специ-
альной военной операции. 

Благодаря сетевому меро-
приятию «Дорогами победите-
лей» у подрастающего поколе-
ния есть отличная возможность 
познакомиться с многообразием 
художественной и отраслевой 
литературы периода Великой 
Отечественной войны, а также 
в игровой форме проверить зна-
ния о событиях военного вре-
мени. Следующей территорией, 
куда отправится передвижная 
книжная выставка в рамках се-
тевого проекта, станет город По-
лысаево.

mŋеликие сражения� 
ŋеликие победы}

В наˋале декабря в Филармонии Кузбасса 
состоится премьерный показ народной 
комедии �12
� по рассказам нашего земляка 
Юрия Михайлова.

  Фото предоставлено 
КузбассǨим ǨраеведȰесǨим музеем. 






